
ТУРИЗМ Сочи опускает 
шлагбаум для выхлопных 
газов

Бензин 
не просочится

Евгений Гайва

НА РОССИЙСКИХ курортах могут запретить въезд ав-
томобилям с бензиновыми двигателями. Этим летом со-
бираются полностью закрыть основную часть Олим-
пийского парка в Сочи, рассказали «Российской газете» 
в администрации Краснодарского края. Примеру могут 
последовать и другие курортные зоны.

Пока въезжать на территорию парка в Сочи может 
различный автотранспорт с бензиновыми двигателями, 
кроме личных автомобилей, например, туристические 
автобусы. После введения запрета останутся только 
электромобили. 

«В дальнейшем мы будем ограничивать въезд и на 
другие, в том числе особо охраняемые природные зоны 
и места отдыха жителей и гостей региона. Например, 
сейчас обсуждается ограничение движения автомоби-
лей класса ниже Евро-4 в прибрежных зонах курортных 
городов региона», — приводит слова губернатора Кра-
снодарского края Вениамина Кондратьева 
пресс-служба в ответе на запрос «Российской 
газеты».

Студенты 

смогут брать 

кредиты 

на оплату 

профессио-

нального 

образования 

по новым 

стандартам

ФИФА приняла реше-

ние впервые ввести 

использование арбит-

рами видеоповторов 

спорных моментов 

на чемпионате мира 

2018 года в России

Дональд Трамп 
обнажил 
стальной меч 
торговой 
войны
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Ольга Игнатова

В 
минувшем январе комис-
сии по пересмотру када-
стровой стоимости недви-

жимости, работающие при Росре-
естре, рассмотрели 259 заявле-
ний в отношении 405 объектов. 
Это в 2,5 раза больше, чем в янва-
ре 2017 года. В прошлом году, как 
сообщили «Российской газете» в 
Росреестре,  было подано 54,7 ты-
сячи заявлений на оспаривание 
стоимости более 100 тысяч объ-
ектов недвижимого имущества 
(квартир, дач, гаражей, земли), 
что на 7,5 процента больше, чем в 
2016 году. Каждое второе обраще-
ние удовлетворили.

С одной стороны, 54 тысячи 
обращений за год в масштабах 
сведений в Едином государствен-

ном реестре недвижимости 
(ЕГРН), куда внесено 161,8 мил-
лиона объектов, — капля в море 
(0,06 процента). С другой сторо-
ны, число людей, не довольных 
оценкой жилья или земли, увели-
чивается. Ведь именно кадастро-
вая стоимость недвижимости с 
2015 года играет определяющую 
роль в расчете налога на имуще-
ство и землю. Одно дело, когда 
она рассчитана в разумных пре-
делах и с трех миллионов рублей 
в год придется заплатить 500 ру-
блей имущественного налога, но 
совсем другое, когда «однушку» в 
33 «квадрата» где-нибудь в сред-
нем Подмосковье оценят в десять 
миллионов, при том что ее ры-
ночная цена сегодня не 
превышает этих самых 
трех миллионов. 

Татьяна Шадрина

П
опытка государства 
догонять и заимство-
вать чужие техноло-
гии чревата тем, что  
технологическое от-

ставание со временем будет 
лишь увеличиваться, считает ве-
дущий эксперт в области ИТ-без-
опасности, глава рабочей группы 
программы «Цифровая экономи-
ка» по направлению «Информа-
ционная безопасность» Наталья 
Касперская. Только националь-
ный проект в области информа-
ционных технологий и разработ-
ка собственных решений позво-
лят нам сохранить цифровой су-
веренитет, уверена она. 

Однажды мы уже подсели на 
чужие интернет-технологии, и 
теперь наши деньги утекают к 
американским компаниям, рас-
сказала Касперская в интервью 
«Российской газете». Эту ошиб-
ку мы можем повторить с искус-

ственным интеллектом, только 
стоить она будет значительно до-
роже. Расплачиваться придется 
свободой.

Наталья Ивановна, знаю, вас 
тревожит хайп, который сопро-

вождает появление в нашей жиз-
ни цифровых технологий. Что не 
так? Технологии того не стоят? 
НАТАЛЬЯ КАСПЕРСКАЯ: Эта шумиха, 
особенно в прессе, очень опасна. 
Она мешает трезво оценивать 
пользу технологий. Очень мно-
гие люди крайне медийно зави-
симы. Они читают новости и ду-
мают: «Не могут же все газеты и 
социальные сети ошибаться в 
том, что надо для всеобщего сча-
стья сделать на блокчейне все!» 
При этом в СМИ и общественно-
политической дискуссией нагне-
тается истерия уходящего пое-
зда: все уже там, одни мы опазды-
ваем. Эта неестественная спешка 
и медийная «накачка» не дают 
времени задуматься и трезво 

оценить необходимость нового и 
риски, с ним связанные.

Это касается и блокчейна?
НАТАЛЬЯ КАСПЕРСКАЯ: Это касается 
всего.  Риски новых технологий, 
по-моему, сознательно замалчи-
ваются или не обсуждаются. До-
вольно большой пласт уже из-
вестных проблем и рисков, свя-
занных с криптовалютами, блок-
чейном, искусственным интел-
лектом, интернетом вещей не по-
лучает прессы, не обсу-
ждается на профильных 
площадках.

НЕДВИЖИМОСТЬ С этого года регионы начнут проводить кадастровую оценку 
по новым правилам 

Земля меняет цену 
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Выборы-2018 — 
все новости 
президентской 
избирательной 
кампании
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Автошколы 
попадут под 
особый конт-
роль госавто-
инспекции
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Партия 
Сильвио 
Берлускони 
претендует на 
победу на выбо-
рах в парламент 
Италии
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Сокровища 
Пальмиры  
собрали 
на выставке 
в Музее архи-
тектуры 
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Какие сенсации 
принесли и 
готовят матчи 
плей-офф Кубка 
Гагарина  

ДОКУМЕНТ

ФУТБОЛ

Сейчас нам навязывают чужую 
повестку. По сути, мы имеем дело 
с классическими ложными дилем-
мами.

Акцент

 Новые технологии 
без должной кибергигиены 
грозят усилить удаленный 
контроль над Россией
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Австралийский доллар  44,0091
Азербайджанский манат  33,2814
Армянский драм**  11,7800
Белорусский рубль  28,9385
Болгарский лев  35,5290
Бразильский реал  17,4263

Венгерский форинт**  22,1542
Вон Республики Корея***  52,5374
Гонконгский доллар*  72,3712
Датская крона*  93,3208
Доллар США  56,6616
Евро  69,4671

Индийская рупия**  86,8643
Казахстанский тенге**  17,5842
Канадский доллар  44,1324
Киргизский сом**  83,2341
Китайский юань*  89,2899
Молдавский лей*  33,9088

Новый туркменский манат  16,2122
Норвежская крона*  72,1326
Польский злотый  16,5803
Румынский лей  14,9168
СДР  81,7967
Сингапурский доллар  42,9027

Таджикский сомони*  64,2058
Турецкая лира  14,8917
Узбекский сум****  69,3392
Украинская гривна*  21,3906
Фунт стерлингов  77,9890
Чешская крона*  27,3503

Шведская крона*  68,6441
Швейцарский франк  60,3361
Южноафриканский рэнд*  47,7516
Японская иена**  53,5604

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 03.03.18
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РЕСУРСЫ «Газпром» 
объявил о начале 
расторжения контрактов 
с «Нафтогазом»

Суд и следствия

Александра Воздвиженская

ВЕРДИКТ Стокгольмского арбитража по спору между 
«Газпромом» и «Нафтогазом» об условиях транзита при-
вел к неожиданным последствиям: российская компания 
начала процедуру расторжения контрактов в суде из-за 
несогласия с решением арбитров и отказалась постав-
лять газ Украине из-за отсутствия необходимых доку-
ментов. «Газпром» хочет добиться справедливости, а 
«Нафтогаз» уже заверил, что готов к переговорам.

Стокгольмский арбитраж, «руководствуясь двойны-
ми стандартами», принял асимметричное решение по 
контрактам на поставку и транзит газа, заявил председа-
тель правления «Газпрома» Алексей Миллер. Из-за этого 
был нарушен баланс интересов сторон. Арбитры аргу-
ментировали решение резким ухудшением состояния 
украинской экономики. «Мы категорически против 
того, чтобы за наш счет решались экономические про-
блемы Украины», — заявил Миллер.

В этой ситуации продолжение действия контрактов 
«экономически нецелесообразно и невыгодно», считает 
Миллер, поэтому компания немедленно начала 
процедуру расторжения контрактов в Сток-
гольмском арбитраже.

3

R
E

U
T

E
R

S

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 Л
Е

О
Н

И
Д

 К
У

Л
Е

Ш
О

В
 /

 О
Л

Ь
Г

А
 И

Г
Н

А
Т

О
В

А

Технологии Наталья Касперская: Как России сохранить цифровой 
суверенитет

Обогнать, не догоняя



2 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
5 марта 2018
понедельник №47 (7510)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

БЕЗОПАСНОСТЬ Попытки США окольцевать Россию своими объектами ПРО — 
пустая затея

ПРО — американские игры

КРЕМЛЬ Владимир Путин
дал интервью 
американской
телекомпании

NBC: телесигнал 
из Москвы

Кира Латухина

РОССИЯ и США должны вместе бороться с террориз-
мом, а не создавать угрозы друг для друга. Об этом гла-
ва государства заявил в интервью американскому те-
леканалу NBC, отрывки которого уже вышли в эфир.

Журналистка Мегин Келли спросила про новейшее ору-
жие, о котором президент рассказывал в Послании Феде-
ральному Собранию. «Некоторые западные аналитики го-
ворят, что это объявление «холодной войны». Идет новая 
гонка вооружений?» — поинтересовалась она. «Я считаю, 
что аналитики, которые заявляют о начале новой «холод-
ной войны», не являются в действительности аналитиками. 
Они занимаются пропагандой. Если вы говорите о гонке во-
оружений, то она началась именно в тот момент, когда США 
вышли из Договора по ПРО», — пояснил Владимир Путин.

«Некоторые эксперты предполагают, что вы провели не-
удачные испытания. И поэтому вы показали только анима-
цию, но до сих пор не предоставили никаких реальных ви-
део», — заметила Келли. «Вы имеете в виду межконтинен-
тальные баллистические ракеты?» — уточнил российский 
лидер. И, получив ут-
вердительный ответ, 
заверил: «Каждая си-
стема, о которой го-
ворилось сегодня, без 
труда обходит систе-
му противоракетной 
обороны». «Так вы 
провели испыта-
ния?» — настаивала 
журналистка. «И 
очень хорошо. Неко-
торые ракеты все еще 
нуждаются в доработке, другие уже доступны для войск и 
находятся в боевой готовности», — объяснил Путин. «Вы 
можете прямо сейчас на камеру сказать, что у вас есть ра-
бочие межконтинентальные баллистические ракеты на 
ядерном двигателе, которые вы успешно испытали?» — по-
просила Келли. «Они все прошли удачно. Каждая из этих 
систем имеет различную степень готовности. Некоторые 
из них уже на боевом дежурстве, в войсках», — повторил 
президент. Так что израсходованные на ПРО США средства 
были потрачены впустую, «выброшены на ветер». 

«Вместо того чтобы создавать угрозы друг для друга, ве-
ликие державы должны консолидировать усилия по защите 
от террористов», — убежден Путин.

В ходе интервью он также прокомментировал обвине-
ния Вашингтона во вмешательстве россиян в выборы пре-
зидента США в 2016 году. По словам главы государства, на-
званные американской стороной в середине февраля рос-
сийские граждане “не представляют российское государст-
во, российские власти”. 

“А что именно они сделали, я понятия не имею и не знаю, 
кто за ними стоит. Даже если они что-то сделали, то пусть 
наши американские коллеги не просто рассказывают об 
этом в прессе, а предоставят конкретные материалы, под-
робности и данные. Мы рассмотрим их и будем обсу-
ждать», — сказал президент. При этом он заявил, что росси-
яне ни при каких обстоятельствах не будут выданы США. 
«Никогда. Россия вообще своих граждан не выдает, как и 
США», — заключил Путин. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий 
Медведев: Снижение 
ипотечной ставки 
необходимо, но рынок 
нельзя перегревать

Проценты 
без риска

Сергей Белов

СНИЖАТЬ ипотечную ставку необходимо, но, преду-
преждает премьер-министр Дмитрий Медведев, это не 
должно создавать на рынке «пузыри».

Президент в своем Послании Федеральному Собра-
нию заявил, что в будущем ипотечные кредиты должны 
выдавать по ставке 7—8 процентов. «Но если она будет 
еще ниже, это еще более благоприятные условия будет 
создавать», — подчеркнул председатель правительства в 
ходе рабочей встречи с главой Мордовии Владимиром 
Волковым.

В то же время он считает, что рынок нельзя и перегреть. 
«Мы знаем, когда ипотечная ставка проваливается совсем 
низко, то надувается так называемый пузырь, как это 
было в ряде стран, в том числе в Америке, и потом эконо-
мика несет очень большие издержки», — заметил премьер.

В Мордовии, рассказал Волков, благодаря ипотеке в 
прошлом году увеличили объемы жилищного строитель-
ства на 15 процентов. «Сейчас мы сдали 320 тысяч ква-
дратных метров жилья, — уточнил он. — В пределах 100 ты-
сяч квадратных метров — за счет ипотечного строительст-
ва. 4 тысячи семей у нас получили жилье, и главное — это 
доступное жилье».

С учетом субсидирования ипотечная ставка в респу-
блике составляет 5 процентов, около 60 процентов жите-
лей региона могут себе позволить ипотеку, а строители за 
два года перечислили в республиканский бюджет налогов 
на большую сумму, чем было выделено на субсидии.

РЫНОК ТРУДА

Россиянам
пообещали
рабочие места 
и переобучение

ЗАНЯТОСТИ 
СОЗДАДУТ 
УСЛОВИЯ

Евгений Гайва

В МИНТРУДЕ России пообещали 
выполнение программы, цель 
которой — создание новых рабо-
чих мест, переобучение кадров и 
снижение несчастных случае на 
производстве. Это укладывается 
в общую программу модерниза-
ции структуры занятости насе-
ления, над которой ведомство 
будет работать по поручению 
президента. Ранее в Послании 
Федеральному Собранию Влади-
мир Путин назвал современную 
систему занятости работающих 
людей в стране архаичной.

«Надеемся, что сможем эф-
фективно заниматься и переобу-
чением людей, и, с другой сторо-
ны, улучшением рабочих мест и, 
соответственно, повышением 
эффективности производства. 
Действие многостороннее», — 
рассказал журналистам ми-
нистр труда и соцзащиты Мак-
сим Топилин в рамках рабочей 
поездки в Костромскую область.

Он также сообщил, что сейчас 
действует специальная програм-
ма дополнительных тарифов по 
отчислениям в Пенсионный 
фонд для работодателей, кото-
рые не обеспечивают норму по 
условиям труда. Это уже одна из 
мер по профилактике распро-
странения профессиональных 
заболеваний и снижения не-
счастных случаев на производ-
стве. На необходимость улучше-
ния условий труда людей также 
обратил внимание Владимир Пу-
тин. Выступая 1 марта с Посла-
нием, президент отметил, что 
«людям надо дать хорошую ра-
боту, которая мотивирует, при-
носит достаток, позволяет реа-
лизовать себя».

Президент Владимир Путин встретился в Калининграде с активистами 
Общероссийского народного фронта

Фронтальные вопросы

Кира Латухина, Калининград

Н
а Медиафоруме ОНФ 
в Калининграде пре-
зидент сообщил о до-
полнительном фи-
нансировании меди-

цины, призвал превратить пере-
работку мусора в доходный биз-
нес и заверил, что передовые во-
енные технологии можно будет 
применять в обычной жизни.

Беседа с активистами ОНФ на-
чалась с проблем медицины. Пра-
вительство уже приняло решение 
о дополнительном финансирова-
нии по ряду направлений, объя-
вил Владимир Путин. А вот менять 
систему здравоохранения не сто-
ит: нужно совершенствовать то, 

что есть. На вопрос о «лечении» 
Дагестана от коррупционной за-
висимости у чиновников глава го-
сударства ответил лаконично: 
«Все, что делается, делается в ин-
тересах народа Дагестана, и это 
будет продолжено».

Президент также сказал, что 
хотел бы видеть надежную систе-
му выборки кадров по всей стра-
не, и важно, чтобы отбирали не по 
звонку, а по качествам. Некоторых 
«Лидеров России» уже намерены 
пригласить на высокие позиции в 
правительстве, регионах, круп-
ных компаниях.

Многих волновала экология. 
Нужно создавать комплексы по 
раздельному сбору и перерабаты-
вать, считает Путин. «Это нужно 

превращать в целом в доходный 
бизнес, привлекать туда инвести-
ции», — убежден он. С Кубани 
спросили про сельское хозяйство. 
«Мы стали первыми в мире по эк-

спорту пшеницы и вторыми в 
мире по экспорту зерновых. Это 
тоже фантастика, такая, как ору-
жие, о котором я вчера говорил», — 
заметил глава государства. Но 
нужна программа по поддержке 
переработки.

Передовые военные техноло-
гии можно будет применить и в 
повседневной жизни. «Когда за-
кончилась работа по одному из 
этих комплексов, в том числе по 
«Авангарду».... я попросил прине-
сти мне список людей, которых 
нужно отметить и наградить, — 
рассказал президент. — Мне прине-
сли несколько листов, где убори-
стом шрифтом — были не люди, а 
предприятия, НИИ и конструк-
торские бюро. Я перелистал и го-
ворю: это что такое? А мне глав-
ный конструктор говорит: это 
наша кооперация, если не было бы 
одного из них, изделие бы не со-
стоялось. Вы понимаете, даже я 
осознал в этот момент очень важ-
ную вещь, которая заключается в 
том, что мы не утащили где-то что-

то и что-то с чем-то свинтили, а 
это результат работы научной 
сферы, конструкторских бюро и 
производственных предприятий 
чуть ли не по всей стране».

«Это значит, что у нас есть та-
кой огромный, работающий, гене-
рирующий конечный продукт 
комплекс, который включает в 
себя и науку, и образование, и ка-
дры, и современные производст-
венные мощности. Это же все сов-
ременное!» — продолжил Путин. 
«Ракетный проект чем закончил-
ся, какая диверсификация была? 
Полет в космос в конечном ито-
ге», — напомнил он. «Или лазерное 
оружие, о котором упомянул по-
тихому в конце. Это фантастика 
какая-то. Но это произошло в дей-
ствительности. Конечно, можно 
эти технологии использовать», — 
подытожил глава государства.

Закончили встречу блицотве-
тами главы государства. На во-
прос, в каком историческом пери-
оде он хотел бы оказаться, Путин 
ответил: «Сегодня». И объяснил: 
«В прошлые времена все мои 
предки были крепостными кре-
стьянами, а я президент». «Какое 
событие, которое уже произошло 
в России, хотели бы изменить?» — 
спросили его. «Развал Советского 
Союза», — последовал ответ. «В 
чем сила России?» — прозвучал за-
ключительный вопрос. «В лю-
дях», — ни секунды не колебался 
Путин.

Владимир Путин заверил активис-
тов ОНФ, что военные технологии 
можно будет применять в обычной 
жизни.

Глава Мордовии Владимир Волков сообщил премьеру, что 
благодаря ипотеке в регионе выросли объемы строительст-
ва жилья.

Акцент

 Президент хотел бы видеть 
надежную систему выборки 
кадров по всей стране — 
и не по звонку, 
а по качествам кандидатов

ТАМОЖНЯ 
За товарами 
начнут 
тотальную
слежку

НЕЛЕГАЛАМ 
ЗАКРОЮТ ПУТЬ

Сергей Куликов

С ЭТОГО года критерии эффек-
тивности работы российской та-
можни должны радикально из-
мениться.

«Деньги (таможенные сбо-
ры. — Прим. ред.) — это хорошо, но 
уже второстепенный фактор, — 
заявил первый вице-премьер 
Игорь Шувалов, заслушав итого-
вый доклад главы Федеральной 
таможенной службы (ФТС) Вла-
димира Булавина на расширен-
ной коллегии ведомства. — Крите-
рием работы таможни должны 
стать два показателя — отсутствие 
нелегальных торговых потоков и 
удобство торговли для ее участ-
ников». Тем не менее наполнение 
бюджета остается одной из глав-
ных задач ФТС. И план по сборам 
на этот год увеличен на восемь 
процентов. Как заявил Булавин, 
итоговый показатель должен пре-
высить 4,8 триллиона рублей. 

Несмотря на то что с 1 января 
введен новый Таможенный ко-
декс ЕАЭС, единого таможенного 
пространства пока нет, подчер-
кнул Шувалов. «Совсем неважно, 
кто был прав в недавнем торго-
вом споре между Казахстаном и 
Кыргызстаном, главное — он гово-
рит о наличии дыр, которые нам 
совершенно не нужны», — отме-
тил он. Первый вице-премьер 
призвал российских таможенни-
ков активизировать работу с кол-
легами из стран ЕАЭС. Если 
надо — обеспечивать взаимные 
проверки на таможенных пун-
ктах, добиваясь полной прозрач-
ности потоков. 

Решить, например, проблему 
проникновения в Россию санкци-
онной продукции с Украины мог 
бы новый порядок транзита това-
ров, предполагающий их полную 
прослеживаемость. Российские 
таможенники должны видеть — 
какой товар, откуда он начал дви-
жение, где его закончил и каким 
образом был передан для реали-
зации в торговлю. Поэтому лю-
бые споры о том, какая именно 
должна быть маркировка това-
ров, нужно прекратить. 

Что касается сборов, то план 
2017 года перевыполнен: бюджет 
получил 4,58 триллиона рублей. 
А по показателю «международ-
ная торговля» Россия в рейтинге 
Всемирного банка поднялась на 
40 позиций, заняв 100-е место.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ 
Сразу две новые мощные теплоэлектростанции за-
пущены в сеть 2 марта в Калининградской области 
по команде Владимира Путина. ТЭС Маяковская в 
Гусеве и Талаховская в Советске — вместе способны 
обеспечить практически треть энергопотребления 
всего региона. «После запуска оставшихся двух стан-
ций произойдет удвоение мощности генерации элек-
троэнергии Калининградской области, — отметил 
Владимир Путин. — Это не только позволит надеж-
но обеспечить, причем на перспективу, энергоснаб-
жение всей Калининградской области, но и создаст 
определенные резервы на случай каких-то непредви-
денных обстоятельств».
Вопрос энергобезопасности Янтарного края стоит 
так остро потому, что калининградская энергоси-
стема — единственная в стране, не связанная на-
прямую с Единой энергетической системой (ЕЭС) 
России. Поставка сюда электричества возможна 

только транзитом через сети соседних стран. И 
если Литва выйдет из энергетического кольца 
БРЭЛЛ (Белоруссия — Россия — Эстония — Латвия — 
Литва), а такое намерение не раз выражалось, то 
Калининградская область окажется отрезанной. 
Именно поэтому так важно перевести местную 
энергетику на работу в изолированном режиме.
Главный энергоисточник региона — Калининградская 
ТЭЦ-2 — обеспечивает большую часть потребности 
(это порядка 800 МВт зимой и 650 МВт летом), но 
необходимость ее плановых остановок, а также риск 
аварий еще никто не отменял. Четыре новых ТЭС до 
конца 2021 года обеспечат 1 ГВт новых генерирующих 
мощностей. Это не только исключит риск блэкау-
тов в Янтарном крае, но и обеспечит условия для его 
развития как минимум на ближайшие полвека. 

Светлана Песоцкая, Калининград
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Юрий Гаврилов, Иван Петров

В
оенное ведомство России 
обнародовало данные, ко-
торые объясняют, почему 

нашей стране для обеспечения 
собственной безопасности при-
шлось разрабатывать новые 
виды стратегического вооруже-
ния.  Именно о таком суперсовре-
менном арсенале рассказал пре-
зидент РФ в Послании Федераль-
ному Собранию.

— Со стороны Соединенных 
Штатов идет большая работа по 
развертыванию глобальной си-
стемы ПРО вокруг территории 
России. В частности, противора-
кеты уже развернуты на Аляске, 
в странах Балтии, в Румынии. За-
вершается развертывание в 
Польше. В будущем американ-
ские системы ПРО будут развер-
нуты в Корее и Японии, — заявил 
в эфире телеканала «Вести 24» 
замминистра обороны  РФ гене-
рал-полковник Александр Фо-
мин.

Он уточнил, что в результате 
таких действий наша страна ока-

жется  в окружении более чем 
400 американских антиракет. За-
мминистра обороны России под-
черкнул, что Москва приглашала 
Вашингтон к политическому ди-
алогу по поводу ракет и ПРО, од-
нако эти предложения были про-
игнорированы.

Путь к диалогу не закрыт и 
сейчас. Тем более что новые раз-
работки наших ученых и кон-
структоров фактически сводят 
на «нет» все противоракетные 
планы Пентагона. В прошлом 
году на конференции в Женеве 
из уст представителя российско-
го Генштаба прозвучали такие 
данные.  На март 2017 года США 
имели около 30 ракет-перехват-
чиков GBI, 130 противоракет 
SM-3, 150 противоракет ком-
плексов ТНААD. К 2022 году, как 
заявляют в Вашингтоне, количе-
ство противоракет системы ПРО 
должно составить более тысячи  
единиц.

С появлением в нашем арсе-
нале новейшего, в том числе ги-
перзвукового оружия и ударных 
систем с ядерными энергетиче-

скими установками, политика 
окольцовывания России проти-
воракетами выглядит по мень-
шей мере  неэффективной. 

Взять, к примеру, тот же ком-
плекс ТНААD. Максимальная 
скорость, которую может до-
стигнуть его ракета, — 2800 м/

сек. У ракеты-перехватчика 
SM-3 она не более 2700 м/сек.  А 
у нашего авиационного ракетно-
го комплекса «Кинжал» данный 
показатель — 10 «махов», то есть 
порядка 3400 метров в секунду. 
Летящую с такой скоростью ра-
кету, да еще маневрирующую на 

всех участках траектории, ни 
один перехватчик США не дого-
нит.

Поэтому эксперты «РГ» уве-
рены: Вашингтону надо не ме-
риться с Москвой мускулами, а 
договариваться с Россией о сни-
жении градуса противостояния. 

КОМПЕТЕНТНО

Игорь Коротченко,
член Общественного совета при Минобороны 
России, военный эксперт:

В Пентагоне неверно восприняли посыл нашего президен-

та. Он  не угрожал , а всего лишь предупредил: любые по-

пытки создать глобальную систему ПРО не приведут к 

успеху.  Существующий паритет в сфере ядерных вооруже-

ний не будет сломлен.

Андрей Сушенцов, 
программный директор Международного 
дискуссионного клуба «Валдай»: 

Вашингтону после демонстрации новых видов российских 

вооружений необходим диалог с Москвой по вопросам 

стратегической стабильности. Со времени окончания хо-

лодной войны США полагали, что могут позволить себе иг-

норировать «неудобную» Россию. Более того, в военных 

кругах США установилось мнение, что стратегическая ста-

бильность больше не действует, и США могут нанести Рос-

сии сокрушительный удар. 

Объявление о наличии у России передовых вооружений 

разрушает этот стереотип. Теперь равноправный диалог о 

правилах взаимодействия вновь становится необходим. 

По крайней мере Россия призывает к этому - к ответствен-

ности за судьбу мира и безопасности на планете. 

Яков Кедми, 
израильский военный эксперт: 

Послание Владимира Путина стало сигналом Западу о том, 

что американская концепция военного стратегического 

превосходства, на которую делал ставку Вашингтон в отно-

шении России,  провалилась.

Полный текст комментария Якова Кедми 
читайте на с.6

Россия не выдаст 
США своих граждан, 
обвиненных 
во вмешательстве 
в выборы
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П
ервая неделя совместных 
агитационных мероприя-
тий на федеральных теле-

каналах и радиостанциях оказа-
лась богата на неполитические 
споры. Кандидаты вступали в 
словесные перепалки вплоть до 
переходов на личности и оскор-
блений, критиковали не только 
друг друга, но и сам формат теле- 
и радиопередач.

В ЦИК
В Центризбиркоме недоволь-

ству участников предвыборной 
гонки удивились. Ведь в день же-
ребьевки эфирного времени пред-
ставители СМИ рассказывали, 
как планируют организовать сов-
местные агитационные меропри-
ятия. Их намерения не вызвали 
никаких возражений у представи-
телей избирательных штабов.

Тем не менее в ЦИК готовы вы-
слушать всех недовольных и по-
мочь им прийти к согласию. «В по-
недельник с учетом поступивших 
обращений мы с ними встречаем-
ся, чтобы понять, что же все-таки 
хотят кандидаты в рамках этих де-
батов, которые идут, смогут они 
по основным параметрам того, 
что они хотят, договориться меж-
ду собой. Мы готовы содейство-
вать», — сообщила Памфилова.

На заседании в пятницу глава 
ЦИК также ответила на «криво-
толки» вокруг Послания прези-
дента Федеральному Собранию. 
«Президент РФ — лицо, замещаю-
щее государственную должность, 
ему необязательно уходить в от-
пуск на время избирательной 
кампании», — пояснила Памфило-
ва. В тексте выступления Влади-
мира Путина признаков исполь-
зования служебного положения 
Центризбирком также не увидел. 
«Никаких нарушений, никакой 
прямой агитации в этом Посла-
нии с точки зрения ЦИК мы не об-
наружили», — подчеркнула она.

На стадионе
Митинг в поддержку кандида-

та на пост президента РФ Влади-
мира Путина состоялся на мо-
сковском стадионе «Лужники». 
Перед сторонниками выступили 
не только известные артисты и 
доверенные лица, но и сам канди-
дат. Вместе с победителями и 
участниками Олимпиады-2018 
он спел гимн страны, которого 
наших спортсменов лишили на 
Играх.

Владимир Путин прошел че-
рез ряды спортсменов на сцену. 
Он поприветствовал не только 
собравшихся, но и всех сторон-
ников, напомнив, что «это мил-
лионы людей».

— В этот солнечный морозный 
день мы буквально чувствуем их 
дыхание, их локоть и плечо, пото-
му что вместе — мы команда! — за-
явил кандидат.

— У нас у всех понятная и бла-
гая цель — сделать страну яркой, 
устремленной в будущее. Ведь 
здесь живут наши дети и внуки, — 
напомнил он. «И мы сделаем 
это?» — спросил Путин мнение 
собравшихся. «Лужники» друж-
но отреагировали словами под-
держки.

— Если мы сделаем это, то и 
ближайшие 10 лет, и весь XXI век 
пройдет под знаком наших ярких 
побед. Мы сделаем это, да? — 
опять спросил кандидат.

Он вспомнил, как на Олимпи-
аде наши хоккеисты после побе-
ды пели гимн страны, несмотря 
на все запреты. И предложил 
всем собравшимся вместе спеть 
гимн — на этот раз под музыку.

Затем, проскандировав не-
сколько раз «Россия», Владимир 
Путин поблагодарил всех за под-
держку.

В театре
Кандидат от КПРФ Павел Гру-

динин в субботу провел встречу с 
избирателями в Иркутском музы-
кальном театре имени Загурского. 
Партийный сайт отмечает, что 
«почти 900 мест оказалось недо-
статочно — желающих попасть на 
встречу оказалось гораздо боль-
ше». Иркутяне интересовались 
мнением кандидата о Послании 
президента, «кокаиновом сканда-
ле», налоговой политике государ-

ства, тарифах на услуги ЖКХ, пер-
спективах для молодежи.

Грудинин рассказал, какие 
действия в этих сферах предус-
мотрены его предвыборной про-
граммой «20 шагов», а также по-
делился своим опытом создания 
бесплатных кружков для школь-
ников. На вопрос об отношении к 
призывам бойкотировать выбо-
ры он ответил, что лучше прийти 
на участки и привести своих род-
ных и друзей. «Раз в шесть лет у 
нас есть шанс повернуть страну 
на путь развития, и этим шансом 
нужно воспользоваться. Если не 
приходить на участки, не голосо-
вать, то как мы сможем контр-
олировать представителей влас-
ти, ведь не мы их выбрали?» — от-
метил кандидат.

В общежитии
Владимир Жириновский, выд-

винутый ЛДПР, 3 марта посетил 
одно из студенческих общежитий 
Института мировых цивилиза-
ций, учрежденный партией него-
сударственный вуз. «За чашкой 
чая» кандидат дал студентам не-
сколько жизненных советов — как 
тратить деньги, силы, распреде-
лять время и ставить перед собой 
цели. «Вы должны сами решить, 
что вам нужно в будущем, и тра-
тить на это все свои силы. Вы 
должны учиться, нормально 
спать при этом, чтобы не нано-
сить вред своему организму. Тог-
да вы добьетесь успеха. Вам нуж-
но выработать в себе целеустрем-
ленность», — сказал Владимир 
Жириновский.

В ходе беседы со студентами 
он также высказал свое отноше-
ние к свободе СМИ. «Пресса са-
мая свободная, любую гадость 
про вас напишут... То есть свобо-
да тоже имеет изъян, когда гово-
рят, пишут и сообщают все, что 
угодно», — отметил он.

За границей
Кандидат от «Российского 

общенародного союза» Сергей 
Бабурин по информации его 
сайта побывал с визитом в Бол-
гарии и принял участие в меро-
приятиях, посвященных 140-ле-
тию освобождения страны от ос-
манского ига в результате побе-
ды России и ее союзников в Рус-
ско-турецкой войне. В общении 
с представителями СМИ он зая-
вил, что считает одним из прио-
ритетных векторов современ-
ной России восстановить нор-
мальные отношения с Европой 
через славянское единство. 
«Равным образом важно пом-
нить и о подвигах наших герои-

ческих предков», — подчеркнул 
кандидат.

На автогонках
Ксения Собчак, кандидат в 

президенты от «Гражданской 
инициативы», сосредоточилась 
на социальных и экологических 

проблемах. В пятницу на встрече 
с жителями города Балашиха в 
районе полигона «Кучино» она 
заявила, что будет требовать от 
мэра Москвы Сергея Собянина, 
чтобы в Москве был введен раз-
дельный сбор мусора и чтобы по-
том отходы не складировались в 
Московской области. «Подмо-
сковье не виновато в том, что на 
сегодняшний день сама процеду-
ра сбора этого мусора ведется в 
нарушении огромного количест-
ва постановлений, которые вы-
писаны были и на федеральном 
уровне, и на уровне правительст-
ва Москвы», — отметила Собчак. 

В субботу она приехала в Са-
марскую область, где побывала 
на тренировке по автогонкам, по-
общалась с обманутыми дольщи-
ками, посетила дом ребенка 
«Солнышко» и провела встречу 
со сторонниками. Она высказа-
лась за снижение доли энергоно-
сителей в российском экспорте, 
поскольку, считает кандидат, за-
висимость России от нефти и газа 
снижает ее авторитет на между-
народной арене.

На конференции
3 марта кандидат в президен-

ты России от «Яблока» Григорий 
Явлинский, выступая на всерос-
сийской конференции «Гендер-
ное равенство и будущее Рос-
сии», назвал три фундаменталь-
ные вещи, которые являются 
культурным кодом современной 
экономики: свобода, творчество 
и равные возможности. Политик 
подчеркнул, что гендерное равен-
ство — это элемент цивилизован-
ного общества. «Если общество 
не понимает, что равенство меж-
ду мужчиной и женщиной являет-
ся настолько принципиальным, 

что оно предопределяет все дру-
гие отношения, то все — появля-
ются проблемы с детьми, семья-
ми, и в таком обществе нельзя по-
строить современную экономи-
ку», — считает Явлинский.

В тот же день кандидат высту-
пил на Гражданском форуме 
местного самоуправления пред-
ложил пересмотреть пропорцию 
распределения налоговых посту-
плений между МСУ, регионами и 
центром. По его мнению, средст-
ва от налогов должны распреде-
ляться между ними в равных до-
лях. При этом две трети сборов с 
малого и среднего бизнеса долж-
ны оставаться на муниципаль-
ном уровне, чтобы там были за-
интересованы в его развитии.

На форуме
Борис Титов, выдвинутый 

Партией Роста, в пятницу посе-
тил Воронеж и выступил на сель-
скохозяйственном форуме АГРО 
РОСТ. Он предложил «распро-
странить на земельные отноше-
ния практику, закрепленную в 
законе № 159-ФЗ». «Согласно 
ему, малый предприниматель, 
который арендует помещение в 
течение нескольких лет, потом 
имеет право выкупить его без 
торгов, по заранее оговоренной 
цене», — пояснил Титов. По его 
мнению, так же следует посту-
пать и с землей для фермеров. 
Кроме того, кандидат предложил 
вспомнить опыт столыпинских 
реформ и создать в России зе-
мельный банк, «который будет 
выдавать кредиты минимум на 5 
лет по ставке, не превышающей 5 
процентов».

У памятника
Участник предвыборной кам-

пании Максим Сурайкин, лидер 
«Коммунистов России», в суббо-
ту посетил московский завод 
ЗИЛ и возложил цветы к памят-
нику первому директору пред-
приятия Ивану Лихачеву. Канди-
дат призвал «восстановить завод 
ЗИЛ, восстановить АЗЛК, другие 
предприятия, запустить на пол-
ную мощность УАЗ, ГАЗ, ВАЗ», 
используя передовые техноло-
гии, чтобы «вытеснить Запад» с 
отечественного авторынка. Он 
также ознакомил работников 
ЗИЛа с тезисами своей предвы-
борной программы.

Подготовили Татьяна Замахина, 
Галина Мисливская
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У министра 
энергетики РФ 
будет больше 
заместителей

ВОСЬМЕРКА 
ПРОФИ

Александра Воздвиженская

ЧИСЛО заместителей министра 
энергетики России увеличивает-
ся с семи до восьми человек. По-
становление об этом 28 февраля 
подписал премьер-министр 
Дмитрий Медведев. Документ 
был опубликован на официаль-
ном портале правовой информа-
ции 2 марта, однако нового чело-
века на появившуюся должность 
еще не назначили.

На данный момент у министра 
энергетики Александра Новака 
семь заместителей: первый за-
мглавы Алексей Текслер (занима-
ется вопросами энергополитики, 
частично ведет нефтегазовую 
сферу, налоговую политику), 
статс-секретарь Анастасия Бон-
даренко (занимается админи-
стративной и законопроектной 
работой), Антон Инюцын (за ним 
проектное управление и вопросы 
энергоэффективности), Вячеслав 
Кравченко (занимается развити-
ем электроэнергетического рын-
ка), Андрей Черезов (отвечает за 
оперативный контроль в сетевом 
комплексе), Анатолий Яновский 
(международная повестка и 
угольная промышленность) и Ки-
рилл Молодцов (некоторые во-
просы в нефтегазовом секторе).

Собеседник «Российской газе-
ты» в отрасли полагает, что рас-
ширение числа заместителей свя-
зано с предстоящим переходом в 
минэнерго Павла Сорокина, при-
каз о назначении которого уже 
должен был быть передан в пра-
вительство. Сейчас Сорокин воз-
главляет Аналитический центр 
ТЭК Российского энергетическо-
го агентства при минэнерго. В по-
следние два года он активно уча-
ствовал в работе министерства в 
рамках сделки с ОПЕК о сокраще-
нии нефтедобычи.

Суд и следствия
28 февраля суд, рассма-
тривая спор сторон о 
транзите газа, постано-

вил, что снижение спроса на газ 
со стороны европейских потре-
бителей — недостаточная аргу-
ментация российской стороны в 
части снижения загрузки укра-
инской газотранспортной систе-
мы, и обязал «Газпром» выпла-
тить «нафтогазу» 2,56 миллиар-
да долларов с учетом перезачета 
требований сторон. Ранее, в де-
кабре 2017 года, рассматривая 
иски о поставках газа, те же арби-
тры приняли во внимание паде-
ние украинской экономики как 
фактор, не позволивший ей ото-
брать прописанный в контракте 
объем газа.

Иск о расторжении контракта 
на поставку и транзит рассмо-
трит тот же Стокгольмский арби-
траж (сроки могут растянуться 
на один-два года), так как разрыв 
коммерческих отношений в од-
ностороннем порядке договором 
не предусмотрен. Правда, иск по-
падет к другим арбитрам, уточ-
нил заместитель председателя 
правления «Газпрома» Алек-
сандр Медведев.

На фоне споров сторон о спра-
ведливости вердикта суда обо-
стрилась ситуация с предстоя-
щими поставками российского 
газа на Украину. В конце февраля 
«Нафтогаз» по решению Сток-
гольмского арбитража направил 
«Газпрому» предоплату за по-
ставки газа с 1 марта этого года. 
«Газпром» получил платеж, но 
всю сумму вернул, так как для 
старта поставок стороны не со-
гласовали дополнительное согла-
шение к действующему контрак-
ту, как того требует договор, поя-
снял Александр Медведев. Таким 
образом, поставки с 1 марта на-
чаты не были.

«Нафтогаз» в срочном поряд-
ке подписал контракт на закупку 
газа у польской компании PGNiG. 
Он предполагает покупку 60 
миллионов кубометров газа в те-
чение марта этого года. Поставки 
начались рано утром 2 марта. Ге-
нерирующие компании Украины 

было решено перевести с газа на 
мазут для экономии до 20 милли-
онов кубометров газа в сутки, со-
общил министр энергетики и 
угольной промышленности стра-
ны Игорь Насалик. В свою оче-
редь «Нафтогаз» призвал населе-
ние самим ограничить потребле-
ние газа в квартирах. Утром 3 
марта президент Украины Петр 
Порошенко заявил, что дефицита 
газа в стране уже нет.

Кроме Польши, существенно 
Украине помог реверс газа из 
Словакии. Газораспределитель-
ная компания Eustream сообщи-
ла, что прокачка газа в субботу 
составила 16,9 миллиона кубо-
метров, в то время как в пятницу 

этот показатель был всего 1,9 
миллиона кубометров, в чет-
верг — 2,5 миллиона кубометров. 
Кроме Словакии и Польши «На-
фтогаз» импортирует реверсный 
газ из Венгрии.

Европейская комиссия (ЕК) 
призвала компании, а также про-
фильные министерства Украины 
и России «немедленно найти ре-
шение» для восстановления по-
ставок газа. Со своей стороны ЕК 
готова инициировать, как и ра-
нее, трехстороннюю встречу. Ми-
нистр энергетики России Алек-
сандр Новак и еврокомиссар Ма-
рош Шефчович обсудили по теле-
фону ситуацию вокруг транзита 
российского газа через террито-

рию Украины, сообщили «Рос-
сийской газете» в минэнерго. Ма-
рош Шефчович передал Алексан-
дру Новаку обеспокоенность 
украинской стороны по поводу 
ситуации с решением Сток-
гольмского арбитража. В свою 
очередь министр заверил, что 
транзит газа в Европу не нахо-
дится под угрозой: он так же над-
ежен, как и ранее. «До момента 
расторжения контракта между 
«Газпромом» и «Нафтогазом» в 
судебном порядке транзиту газа 
через Украину ничто не угрожа-
ет», — уточнили в ведомстве. Но-
вак и Шефчович договорились, 
что будут поддерживать тесный 
контакт.

На фоне высоких спроса и за-
грузки трубопроводов в Европу 
«Газпром» ограничил выезд за 
рубеж своим сотрудникам, кото-
рые занимают высокие должно-
сти в компании, на период мар-
товских праздников, сообщил 
официальный представитель 
компании Сергей Куприянов. 
«Это касается глав дочерних до-
бывающих и газотранспортных 
предприятий и связано с тем, что 
сейчас идет период пиковых на-
грузок и они должны находиться 
на своих рабочих местах», — поя-
снил Куприянов (цитата по RNS).

Глава «Газпрома» Алексей Миллер 
категорически не согласен с послед-
ним вердиктом суда Стокгольма.

Акцент

 Центризбирком готов помочь 
договориться между собой 
тем кандидатам в президенты 
России, которые недовольны 
форматом теледебатов
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СОЛИДНЫЙ 
И СКАНДАЛЬНЫЕ
НА ПРОШЕДШЕЙ неделе состоялись два события, ко-
торые уже оказали и еще будут оказывать серьезное вли-
яние на ход избирательной кампании и на ее содержание. 
Речь идет о Послании президента и старте дебатов канди-
датов.

Послание не могло не повлиять на текущую повестку. 
Традиционно это одно из важнейших политических со-
бытий года. Информационный «шлейф» от него тянется 
несколько дней, а то и недель. К тому же Послание всегда 
составляется как набор разного уровня прямых и косвен-
ных сигналов. Для законодателей, к которым оно непо-
средственно обращено. Для различных номенклатурных 
и политических групп, которые нуждаются в подобных 

публичных ориенти-
рах. Для простых 
граждан, которые 
воспринимают дан-
ный формат обраще-
ния главы государст-
ва как программу 
действий властей в 
целом. От этого уже 
никуда не уйти. 
Жанр такой. Солид-
ный и в чем-то даже 
ритуальный.

Разумеется, на-
прямую связывать 
это Послание дейст-
вующего президента 

с выборами было бы неверным. Но и говорить о Послании 
во временном отрыве от выборов тоже нельзя. 

Путин как действующий президент четко сформули-
ровал приоритеты в стратегии развития страны на бли-
жайшие годы. Показал, как он видит набор целей для 
власти и общества, которые необходимо достичь не толь-
ко на ближайшие годы, но и на более отдаленную пер-
спективу. Продемонстрировал, как эти цели повлияют на 
будущее всех граждан.

Обсуждение Послания еще только начинается. На те-
кущей неделе политический класс отойдет от первого 
впечатления и займется более содержательными трак-
товками и комментариями. Социологи расскажут, что 
особенно привлекло внимание гражданам. Одно можно 
сказать точно. Это было мобилизующее послание. Во всех 
смыслах. Мобилизующее власть. Мобилизующее гра-
ждан. Мобилизующее нацию.

Другое дело дебаты. Их оценивать сложнее. И если 
сравнивать с позитивным эффектом, произведенным По-
сланием, то стоит, наверное, отметить их негативное вос-
приятие своими скандалами. В этом цикле из-за Олимпи-
ады дебаты начались с запозданием. Кандидатам для до-
несения избирателям необходимых сигналов дали всего 
три недели. Это немного. Требуется очень серьезная под-
готовка как по смыслам, так и по форме. Чтобы избира-
тель получил сигнал без помех. Выяснилось, что таких по-
мех очень много. Главные проблемы кандидатов — неуме-
ние сфокусироваться на собственных идеях и неумение 
эффективно работать с аудиторией. Складывается ощу-
щение, что большинство претендентов говорят сами с со-
бой вместо того, чтобы ориентироваться на людей, кото-
рые в этот момент составляют аудиторию. А это важно. 
Потому что никто не отменял важнейшее правило поли-
тической коммуникации — говорить нужно не о том, что 
ты хочешь, а о том, что данные люди в данный момент 
времени хотели бы от тебя услышать.

Возможно, поэтому большинство избирателей пока не 
догадываются о том, что же на самом деле предлагают 
кандидаты на дебатах. Они их слушают, но не слышат. 
Можно с уверенностью предположить, что если провести 
опрос по поводу того, что лучше всего зрителям запомни-
лось по итогам дебатов, то каких-то конкретных идей и 
тем более программных концепций названо не будет. 
Зато избиратель хорошо запомнит скандалы и истерики, 
спровоцированные кандидатами. Конечно, некоторые 
кандидаты именно на этом строят свои рациональные 
расчеты. Скандалы формируют интерес. Поскольку смы-
слов на самом деле изначально немного, а времени, как 
уже отмечалось, сов-
сем мало, то обра-
тить внимание ауди-
тории к собствен-
ным персонам кан-
дидаты стремятся 
таким способом. Не-
привлекательным, 
но зато привлекаю-
щим внимание.

Показательны 
фантасмагориче-
ские перепалки и 
конфликты между 
Жириновским и Соб-
чак. Самые желан-
ные герои для любых 
телепередач. Ветера-
ны эфира. Они на-
столько много лет в 
кадре, что почти на 
уровне инстинктов 
используют кипеш и 
заварушки для повы-
шения смотрибель-
ности всяческих ток-шоу. Вероятно, решили разыграть 
яркий спектакль и сейчас. Окажется ли эффективным 
этот прием и в данном случае? Не факт, что прямо про-
порционально рейтингам позорных дебатов будут расти 
показатели президентских рейтингов их участников.

Нелепо выглядит Грудинин, подававший в самом нача-
ле надежды. Отказ от дебатов прямо во время эфира — 
плохой, на мой взгляд, ход. Демонстрация неуважения к 
избирателю. Грудинин хорошо понимал, на что шел, знал, 
как будут организованы дебаты, публично согласился в 
них участвовать. Когда же понял, что проигрывает вни-
мание аудитории Жириновскому и Собчак (а в этом были 
сомнения?), ретировался и нарочито вышел из игры. В до-
полнение еще и попытался обыграть это решение как 
свидетельство собственной «адекватности». Это такти-
ческое поражение. Причем серьезное.

До дня голосования осталось двенадцать дней. Из них 
четыре — праздники и выходные. На этой неделе кандида-
там предстоит побороться за голоса самой большой элек-
торальной группы — женщин. Тут уж примитивные скан-
далы не сработают. Нужно попробовать удивить чем-то 
неожиданным. Для некоторых кандидатов-аутсайдеров 
это, возможно, последний шанс напомнить о себе.

Путин как действу-
ющий президент 
четко сформулиро-
вал приоритеты 
в стратегии 
развития страны 
на ближайшие годы

Если провести 
опрос по поводу 
того, что лучше 
всего зрителям 
запомнилось по 
итогам дебатов, 
то каких-то конкрет-
ных идей и тем 
более программных 
концепций 
названо не будет

1

По данным МВД, на митинг в «Лужники» пришли более 130 тысяч человек.

Наблюдатель

Алексей Чеснаков
директор Центра политической конъюнктуры

Выборы президента 
России-2018: все новости 
на сайте 
rg.ru/sujet/5842
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РЕСУРСЫ США и Европа
спасаются от холодов
российским газом

Теплопередача 
через континент

Александра Воздвиженская

ВТОРОЙ танкер со сжиженным природным газом (СПГ) 
российского происхождения — Provalys —3 марта прибыл 
в порт Бостона (США).

Первый танкер с СПГ российского происхождения 
(газ добыт на проекте «Ямал СПГ» и был перекуплен в 
Европе) прибыл в США в конце января. Груз отправился 
туда ввиду высокого спроса на газ на фоне холодов на 
восточном побережье региона. Еще одна партия россий-
ского СПГ, тоже перекупленного, скоро отправится в Ве-
ликобританию, сообщило издание Financial Times со 
ссылкой на знакомых с подробностями сделки людей.

Чиновники и участники рынка изначально оценивали 
поставку российского газа в США как естественное со-
бытие, которое говорит о глобализации мирового рынка 
СПГ. Нарушения санкционного режима юристы в этом 
не усмотрели, так как напрямую коммерческих отноше-
ний между Россией и США заключено не было.

Рекордно растут на фоне холодов и трубопроводные 
поставки. «Газпром» устанавливал исторический рекорд 
экспорта в дальнее зарубежье десять дней подряд, по-
следний — 2 марта (713,4 миллиона кубометров). Как 
правило, с приходом весны объемы поставок из России в 
Европу снижаются, но этот год стал исключением ввиду 
арктического циклона, накрывшего регион в феврале. 
Спрос на газ в Европе стал расти, местные компании на-
чали поднимать топливо из подземных хранилищ, спото-
вые цены пошли вверх. В этой ситуации часть возросше-
го спроса покрыли увеличенные поставки «Газпрома».

ПОШЛИНЫ США напугали
партнеров торговой
войной

В поисках 
стальных нервов

Александра Воздвиженская

ПРЕЗИДЕНТ США Дональд Трамп на встрече со стале-
литейными компаниями заявил, что страна введет пош-
лины на импорт стали и алюминия — 25 и десять процен-
тов соответственно. Меры введут для продукции из всех 
стран. Торговые партнеры США идею раскритиковали, 
заметив в ней признаки торговой войны, и пообещали 
симметрично реагировать на протекционистские меры.

Гендиректор Всемирной торговой организации (ВТО) 
Роберту Азеведу выразил обеспокоенность в связи с пла-
нами Трампа ввести пошлины. «Вероятность эскалации 
ситуации вполне реальна, — подчеркнул Азеведу. — Никто 
не хочет торговой войны. ВТО будет пристально следить 
за ситуацией». В Международном валютном фонде 
(МВФ) полагают, что  введение пошлин нанесет вред са-
мой американской экономике. «Мы выражаем большое 
сожаление в связи с 
этим шагом, кото-
рый выглядит как 
вопиющее вмеша-
тельство с целью за-
щиты американской 
промышленности и 
не имеет никакого 
оправдания с точки 
зрения националь-
ной безопасности», 
— высказались в 
свою очередь в Евро-
комиссии. Глава 
МИД Канады Христя 
Фриланд заявила, что Оттава предпримет ответные 
меры. Аналогичным образом планируют отреагировать 
страны Европы. Власти Китая подчеркнули, что предпо-
читают сотрудничать с США в экономической сфере, а 
не вести с ними торговые войны.

Планы США по импортным пошлинам были подвер-
гнуты критике еще в июне прошлого года, когда их рас-
сматривали в одном из комитетов ВТО. Роберту Азеведу 
вовсе, как правило, воздерживается от любой критики 
стран—членов ВТО, перенаправляя конфликтующие сто-
роны в регулирующие органы. Кроме того, как правило, 
члены ВТО не апеллируют к национальной безопасности 
страны, так как в противном случае у них была бы воз-
можность избегать соблюдения торговых правил, кото-
рые регулируют мировой рынок почти четверть века.

Впрочем, Трампа эти негласные запреты не останови-
ли. В Twitter он заявил, что США не позволят другим 
странам извлекать выгоду из торговых сделок, из-за ко-
торых торговый дефицит Штатов каждый год составляет 
800 миллиардов долларов. Если же ЕС продолжит увели-
чивать тарифы на поставки американских компаний, то 
США кроме пошлин на алюминий и сталь введут налог 
на автомобили из Европы, пригрозил Трамп.

Политика протекционизма в интегрированной миро-
вой экономике крайне разрушительна, а сейчас это за-
метно больше, чем когда-либо ранее, ведь цепочки поста-
вок стали длинными и сложными, замечает главный ва-
лютный стратег инвестиционного банка Saxo Bank Джон 
Харди. Многие отмечают, что, если меры направлены на 
Китай, их влияние на практике будет малым, ведь доля 
Китая в импорте стали в США составляет менее процен-
та. Влияние на Канаду будет гораздо более сильным.

Российские металлурги также могут пострадать из-за 
заградительных тарифов в США, указывает аналитик 
«Открытие Брокер» Андрей Кочетков. Для РУСАЛа аме-
риканский рынок составляет почти 20 процентов сбыта, 
для НЛМК это около полутора миллионов тонн полуфа-
брикатов. Эти излишки должны будут найти себе новые 
рынки, но уже по более низким ценам.

ПРОЕКТ

Контроль за
автошколами
усилят

ГАИ СНОВА 
ПОЙДЕТ 
В ШКОЛУ

Владимир Баршев

ГОСАВТОИНСПЕКЦИЯ будет 
пересчитывать количество уче-
ников автошкол. В случае выяв-
ления нарушений действие за-
ключения, которое выдает 
ГИБДД, будет приостановлено, а 
то его и вовсе аннулируют. Про-
екты приказов МВД о порядке 
выдаче заключений на соответ-
ствие учебно-материальной 
базы автошкол, а также на соот-
ветствие учебных программ, 
размещены для общественного 
обсуждения на портале 
regulation.gov.ru.

Напомним, что для подготов-
ки водителей автошколам недо-
статочно одной лицензии. У них 
также должно быть заключение 
ГИБДД о соответствии про-
грамм подготовки примерным 
профессиональным програм-
мам, утвержденным министер-
ством образования. А также за-
ключение о соответствии учеб-
но-материальной базы этим 
программам. 

Но до сих пор некоторые ав-
тошколы, чтобы получить эти 
заключения, арендовали соот-
ветствующие классы, площадки, 
автомобили в нужном количест-
ве. А получив заключение, со 
всем этим расставались. 

Ведь до сих пор не было пред-
усмотрено порядка приостанов-
ления или аннулирования этих 
документов. А значит, запретить 
таким школам готовить водите-
лей никто не мог.

Понятно, что количество уче-
ников, которых может обучить 
автошкола, зависит и от классов, 
и от количества машин и ин-
структоров. В проекте приказа 
МВД приводится формула расче-
та максимально возможного ко-
личества кандидатов в водители, 
которые может подготовить ав-
тошкола за год. Если заявленное 

самой школой количество об-
учаемых больше, то ГИБДД даст 
заключение только на то количе-
ство, которое получается по фор-
муле. Если автошкола направит 
на сдачу экзаменов большее ко-
личество учеников, это будет по-
водом для приостановления дей-
ствия заключения и уведомле-
ния об этом лицензирующего 
органа. 

Делается все это для того, что-
бы не допустить торговлю свиде-
тельствами о получении профес-
сии водитель. А также, чтобы 
обязать недобросовестные ав-
тошколы выдавать полное коли-
чество часов, предусмотренное 
примерными программами.

Для заключений устанавли-
вается срок действия. Если у ра-
нее выданных заключений срок 
действия не указан, они счита-
ются действительными в тече-
ние 5 лет с момента вступления в 
силу нового приказа.

Вот что думает по поводу 
предложенных нововведений 
президент Межрегиональной ас-
социации автошкол Татьяна Шу-
тылева. «Профессиональное со-
общество остро нуждается в ско-
рейшем введении в действие 
данных приказов, поскольку их 
отсутствие порождает вольные 
трактовки требований на ме-
стах», — считает она. 

 Те нормы, которые заложены 
в приказе по выдаче заключе-
ний, поставят заслон несанкцио-
нированному открытию тене-
вых классов, превышению лими-
та обучающихся недобросовест-
ными организациями, работе 
без лицензий. Во всех перечи-
сленных случаях заключение 
ГИБДД будет просто аннулиро-
вано, а информация об этом не-
замедлительно, в течение одного 
дня появится на сайте Госавто-
инспекции. 

А вот для добросовестных ор-
ганизаций, отметила Татьяна 
Шутылева, соблюдающих требо-
вания, напротив, предусмотрено 
смягчение некоторых процедур. 
Если сейчас при каждом измене-
нии в материальной базе в ав-
тошколе проходит полная про-
верка ГИБДД, то теперь при про-
длении действия договоров на 
классы или площадки, увеличе-
нии количества мастеров, обсле-
дование проводиться не будет, 
все будет оформляться в доку-
ментарном виде.

МВД определило 
формулу расчета 
числа кандидатов 
в водители, которые 
может подготовить 
автошкола за год

Китай, ЕС и Канада 
пообещали 
ответные меры, 
если США введут 
пошлины на импорт 
стали и алюминия

Обогнать, не догоняя

О б су ж да ю т  т о л ь к о 
сверкающие перспек-
тивы. В результате про-

исходит массовое бездумное за-
имствование чужого, опасного и 
ненужного. 

Обычный связанный список, 
пригодный только для очень фор-
мальных и узких применений 
(имеется в виду блокчейн), вдруг 
оказывается применим где угод-
но — нотариат, медицина, выбо-
ры, госзакупки, земельный ка-
дастр, госуправление. Искусст-
венному интеллекту, оказывает-
ся, надо как можно быстрее пору-
чить все что угодно, включая сфе-
ры высокой человеческой ответ-
ственности: безопасность, тран-
спорт, медицину и суды.

Некоторые риски все же обсу-
ждаются. Например, что люди 
могут потерять работу, так как 
их заменят роботы. А что еще? 
НАТАЛЬЯ КАСПЕРСКАЯ: Каждой возмож-
ности всегда соответствует риск. 
Риски внедрения новых техноло-
гий — это не только новые виру-
сы, закладки и уязвимости, но и 
угроза внешнего управления, ис-
чезновение приватности, слеж-
ка, утечка персональных данных, 
контроль рынка иностранными 
производителями и многие дру-
гие. 

Как видим, рисков достаточ-
но. И надо сначала задуматься о 
стратегии и необходимости той 
или иной технологии.

Не спешите — опоздаете
То есть гонка технологий опа-
сна? Но мы же не можем стоять 
на месте!
НАТАЛЬЯ КАСПЕРСКАЯ: И все-таки не 
стоит сразу включаться в гонку 
новых технологий.

Сейчас нам навязывают чу-
жую повестку. По сути, мы имеем 
дело с классическими ложными 
дилеммами. Нам следовало бы 
задумываться не над вопросом, 
как быстрее внедрить блокчейн в 
народное хозяйство, а над вопро-
сом, какие проблемы и задачи 
есть в нашем народном хозяйст-
ве, можно ли их решить средства-
ми ИТ и какими именно, и уж по-
том — а не поможет ли тут нам в 
чем-то и блокчейн?

Но тогда мы всегда будем в поло-
жении догоняющих. 
НАТАЛЬЯ КАСПЕРСКАЯ: Будем. Если 
постоянно будем задаваться во-
просом, как быстрее внедрить 
очередную западную техноло-

гию (а не вопросом, какие у нас 
есть задачи и как их решать). Мы 
всегда будем в положении  вто-
ричного игрока. И заимствовать 
чужое — потому что оно уже го-
тово. То есть вместо производи-
телей будем потребителями чу-
жих технологий. И дело тут не 
только в том, что придется все 
больше платить за чужое — мы 
будем становиться все более за-
висимыми. 

Мы уже видим примеры того, 
что наша экономика, «подсев-
шая» на технологии предыдущих 
цифровых гонок — «Майкро-
софт», «Оракл», «Сименс», — 
внезапно оказывается очень за-
висимой и уязвимой в новую эпо-
ху ухудшения отношений с США. 
Стоит американцам приказать — 

и крупные, красивые, публичные 
западные компании, которым мы 
верили, как себе, перестают вы-
давать обновления нашим корпо-
рациям, отключают кредитные 
карты нашим банкам, отказыва-
ются работать в Крыму.

Новые технологии без дол-
жной кибергигиены усилят уда-
ленный контроль и управление. 
Надо понимать, что все совре-
менные интернет-сервисы, де-
вайсы, телевизоры, авто, самоле-
ты, прокатные станы, нефтедо-
бывающие комплексы постоянно 
связаны с Интернетом, скачива-
ют обновления и управляются 
извне.

И деньги уходят из страны.
НАТАЛЬЯ КАСПЕРСКАЯ: Да, основные до-
ходы ИТ уходят за рубеж. Надо 
понимать, что все без исключе-
ния продукты и сервисы в обла-
сти ИТ переходят на модель под-
писки.Даже если ты купил авто-
мобиль, телевизор, смартфон, ты 
заплатил по сути только началь-
ную сумму за инсталляцию,  а по-
том ты продолжишь платить за 
подписку на обновления, ПО, 
расходные материалы и тому по-
добное.

И эти деньги практически не 
остаются в стране (за исключе-
нием относительно небольших 
расходов на службы продаж и 
поддержки). Мы и так крайне за-
висимы. А если мы построим но-
вую экономику на чужих крипто-
валютах, если нашим производ-
ством и транспортом станет 
управлять иностранный искусст-
венный интеллект, отдадим боль-
шие данные о нашей экономике — 
мы окончательно станем цифро-
вой колонией США.

И оказались в «пузыре»
Получается, для обеспечения на-
циональной безопасности нам и 
нужно построить свою цифро-
вую экономику, ориентируясь 
на самые развитые страны.

НАТАЛЬЯ КАСПЕРСКАЯ: А обязательно 
ли нам нужно быть «вровень» и с 
кем именно? Вообще-то, возмож-
но, не все это знают, что в обла-
сти ИТ мы во многом впереди 
многих, в том числе развитых го-
сударств Европы и Америки.

Например, в области широко-
полосного доступа в Интернет, 
оплаты услуг со смартфонов, в 
области мобильной связи. В 90-е 
мы перескочили довольно мно-
гие «малые» технологические 
уклады, например, факсы, пейд-
жеры, автоответчики, которые до 
сих пор в ходу в США и Европе. А 
наши интернет-сервисы, напри-
мер, поисковики, публичные по-
чты, интернет-СМИ, соцсети, не 
хуже американских и значитель-
но лучше европейских и азиат-
ских.

Это неспроста. На самом деле 
вовсе не все технологии, которые 
сейчас на слуху, получат в буду-
щем распространение и станут 
общепринятыми. После пика ме-
дийной шумихи (обычно два-три 
года) наступает разочарование в 
новинке, «пузырь» лопается. Но 
именно на пике принимаются не-
верные решения и тратятся ог-
ромные деньги. 

Затем ИТ-индустрия переос-
мысливает новинку, ищет ее 
прагматические применения. 
Новые компании, пришедшие 
на смену разорившимся, начи-
наются строить на новинке на-
стоящие, полезные сервисы и 
продукты. Новинка выходит на 
«плато продуктивности» уже не 
в формате медийной приманки 
модной технологии, а в формате 
продукта. И начинает улучшать 
жизнь и зарабатывать деньги. 
Выход на плато — и есть самый 
лучший момент для заимствова-
ния или внедрения новинки в 
компаниях или госучреждени-
ях.

Значит, надо ловить то, что выхо-
дит на плато!
НАТАЛЬЯ КАСПЕРСКАЯ: К сожалению, в 
отношении большинства нов-
шеств, которые считают основой 
будущей цифровой экономики, 
мы находимся на самом пике хай-
па. То есть в «пузыре». Это озна-
чает, что большинство вложен-
ных сейчас в новинки денег будут 
потеряны впустую, большинство 
основанных компаний и начатых 
проектов разорятся, а выиграв-
шими будут игроки второй вол-
ны.

Мы хорошо помним «пу-
зырь» «доткомов», бум «мо-
бильного контента», бум соцсе-
тей и другие классические при-
меры прохождения новинок. Но 
индустрия, инвесторы и даже 
государственные чиновники 
почему-то ничему не учатся на 
этом опыте. А опыт говорит сле-
дующее. Средний срок выхода 
новинок на плато продуктивно-
сти — 4—6, а иногда 7—10 лет. На-
пример, за десять лет существо-
вания технологии блокчейн ни-
каких эффективных его приме-

нений, кроме изначального 
(криптовалют),  создать,  по 
сути, пока не удалось.

То есть стоит взять паузу? 
НАТАЛЬЯ КАСПЕРСКАЯ: Надо учесть, что 
часть новинок вообще не взлетит 
(как не взлетели 3D-телевидение 
и виртуальная реальность, на-
пример).

Гнаться надо не за техноло-
гией, а за продуктом. «Голую» 
технологию нельзя применить в 
компании или госкорпорации, 
разве только для того, чтобы от-
рапортовать начальству, что ме-
неджмент следует за модными 
веяниями. Опыт многих веков 
показывает, что  чаще выигры-
вают осторожные прагматики, 
которые внедряют технологии 
от игроков второй волны, уже 
проверенные и развитые,  и вне-
дряют не из-за моды, а понимая 
конкретную пользу от внедре-
ния. Здесь снова уместен при-
мер того, как Россия в мобиль-
ной связи перескочила сразу к 
стандарту GSM, миновав дру-
гие, гораздо менее эффективные 
стандарты связи.

Так как нужно действовать? 
НАТАЛЬЯ КАСПЕРСКАЯ: В условиях все-
общей медийной истерии по по-
воду новейших технологий важ-
но сохранять трезвость ума и 
спокойствие. И еще не торопить-
ся внедрить что угодно на пике 
популярности, а ждать «плато 
производительности» новых 
продуктов и платформ. Помнить 
о цифровом суверенитете как не-
обходимом условии внедрения 
технологий.

Акцент

 Если нашей экономикой будет 
управлять чужой искусствен-
ный интеллект, мы превра-
тимся в цифровую колонию 

ПЕРСПЕКТИВА

НАДО СНИЗИТЬ ЗАВИСИМОСТЬ ОТ ЗАРУБЕЖНЫХ ТЕХНОЛОГИЙ ДО 10-20 ПРОЦЕНТОВ
Так вы, Наталья Ивановна, предлагаете разви-
вать российские технологии, не догоняя и не 
копируя других? 
Касперская | Поставлена задача импортозаме-

щения в области ИТ. В идеале к 2024 году мы мо-

гли бы снизить свою зависимость от иностран-

ных технологий  до 10—20 процентов, что вполне 

терпимо. Однако в связи с тем, что происходит 

постоянное появление новых технологий, ре-

альная картина будет другой. Новые технологии 

вытесняют старые, а поскольку из-за спешки и 

моды внедряются в основном западные новин-

ки, наша цифровая зависимость от США только 

растет.

Если же новые технологии будут преимущест-

венно отечественными, то к 2024 году мы как раз 

и получим ту самую независимость на 80—90 

процентов.

Я вхожу в экспертный совет по отечественному 

программному обеспечению. За прошедшие 2,5 

года работы убедилась, что у нас в стране есть ог-

ромное число интересных программных про-

дуктов — талантливых, актуальных. В реестре 

отечественного ПО уже есть более 4000 отече-

ственных программных продуктов. 

Это значит, мы можем развивать те или иные 

модные новые технологии практически полно-

стью собственными силами. Большие данные — 

это очень чувствительная сфера, создающая 

много рисков нарушения прав граждан на защи-

ту личной жизни, рисков слежки со стороны гло-

бальных компаний и спецслужб иностранных го-

сударств. И здесь  нам нужно использовать толь-

ко свои продукты, у нас отличная научная база. 

Но необходимо законодательно обеспечить ог-

раничение оборота больших пользовательских 

данных и персональных данных граждан РФ для 

иностранных компаний (использовать и хранить 

их только на территории РФ, по утвержденным в 

РФ регламентам).

В области искусственного интеллекта у нас есть 

мощная научная школа, много разработчиков и 

ученых, большое количество малых и больших 

компаний в этой сфере. Мы можем и должны ис-

пользовать только свои технологии и продукты, 

заказывать разработки отечественным универ-

ситетам и компаниям. 

Интернет вещей, промышленный  интернет, ра-

диометки RFID — и в этой сфере есть отечествен-

ные разработчики. И здесь нужно использовать 

свои регламенты, протоколы и  технологии, пре-

кратить бездумную инфильтрацию и диффузию в 

страну чужих устройств. 

А блокчейн? Его-то можно пристроить к делу?
Касперская | Здесь у русских одна из лидирую-

щих позиций в мире. Нам нужно серьезно из-

учать применимость этой технологии в области 

финансов и госуправления, использовать только 

отечественные реестры на основе идеологии 

блокчейна, с российской криптографией. 

Сфера криптовалют серьезно угрожает эконо-

мическому суверенитету РФ, имеет большой 

криминальный потенциал, поэтому здесь нужна 

крайняя осторожность. Мы не можем допустить 

оборота в РФ чужих валют с неконтролируемой 

эмиссией, оборотом и курсом. Нам нужно созда-

вать свои валюты и биржи, шлюзы во внешний 

рынок. 

А как с учетом всех рисков вы предлагаете раз-
вивать правовую базу российской цифровой 
экономики? 
Касперская | Тут, на мой взгляд, нам необходи-

мо учитывать следующее. Во-первых, нужно за-

конодательство, упреждающее возникновение 

проблем и рисков. Чтобы не получилось, как с 

Интернетом, распространение которого, риски 

и влияние на жизнь сотен миллионов людей за-

конодатели всего мира осознали на 10—15 лет 

позже, спохватились задним числом.

Во-вторых. Для запуска новых технологий нам 

нужны своего рода «законодательные песочни-

цы», отрасли или регионы, где разрешается раз-

витие новых технологий без немедленной пра-

вовой ответственности, но под пристальным на-

блюдением регуляторов. Это нужно и для беспи-

лотного транспорта, и для финтеха, и для анализа 

больших данных.

В-третьих, это быстрое реагирование и настрой-

ка. Нам нужна процедура быстрой обратной свя-

зи, когда проблемы и риски, возникающие в об-

ласти новых технологий, приводят к быстрому 

изменению законодательства, к постоянной 

точной настройке регулирования.

В-четвертых, необходимо продолжать работу по 

поддержке импортозамещения и цифрового су-

веренитета. Наше законодательство в области 

ИТ должно наконец стать национально ориенти-

рованным. Нам нужно отбросить сантименты и 

вводить прямые ограничения конкуренции для 

иностранцев в области ИТ.

 Сейчас иностранные производители, как пра-

вило, находятся в лучшем положении, чем оте-

чественные. Например, западные интернет-ги-

ганты не ведут здесь никакой официальной де-

ятельности, не имеют юридических лиц или 

представительств  и при этом зарабатывают на 

нашей аудитории и ведут политическую пропа-

ганду.

В-пятых, это, конечно, защита граждан и частной 

жизни. Нам нужен прямой запрет выкачивания 

больших данных о наших гражданах, обществе, 

экономике и государстве за рубеж.

Наше законодательство в области 
ИТ должно стать национально ори-
ентированным, считает Наталья 
Касперская.
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Деловой завтрак

Сергей Дмитриевич Бодрунов,
президент Вольного экономического общества 
России

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ ВО ВТОРНИК, 6 МАРТА, С 15.00 ДО 16.00 ПО МОСКОВСКОМУ 

ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ) ИЛИ 

УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8-499-257-58-92.
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ДОКУМЕНТ Как получить  в банке
деньги на учебу

Диплом в кредит

Ирина Ивойлова

ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫЕ кредиты 
будут выдаваться по новым пра-
вилам. Их утвердило правитель-
ство России.

 Студенты, которые учатся по 
основным профессиональным 
программам (это вузы, коллед-
жи, техникумы), могут полу-
чить кредит на оплату учебы 
(его размер установит банк в за-
висимости от цены программы ) 
и сопутствующих расходов. Что 
такое сопутствующие расходы? 
Речь идет о питании, прожива-
нии, оплате проезда, покупке 
литературы и так далее. Размер 
такого кредита не может быть 
выше семикратного прожиточ-
ного минимума в регионе и бу-
дет предоставляться только на 
так называемый льготный пери-
од — все время учебы плюс три 
месяца. Условно говоря, если 
прожиточный минимум в регио-
не составляет 12 тысяч рублей, 
то студент может получить 84 
тысячи рублей в месяц. Но это, 
подчеркнем, максимальная 
сумма. 

Образовательный кредит вы-
дается на весь льготный период 
плюс максимум 120 месяцев. 

Как и раньше, часть процен-
тов по кредиту выплатит банку 
за человека госбюджет.  Кроме 
того, банки получат от государ-
ства компенсацию за тех сту-
дентов, которые не смогут по 
разным причинам вернуть кре-
дит. 

Если получилось так, что сту-
дент продолжает учебу и поэто-
му не может вернуть во время 
кредит, договор с ним могут 
продлить, но только один раз. 

Допустим, студент взял кре-
дит и поступил в один вуз, а по-
том перевелся в другой. Или 

учебное заведение, куда он при-
шел учиться, закрыли или реор-
ганизовали. В этом случае офор-
мляется дополнительное согла-
шение к договору и человек про-
должает получать деньги.  

Напомним: эксперимент по 
образовательным кредитам на-
чался в России почти 10 лет назад. 
Суть его была в том, что минобр-
науки пообещало выдавать сту-
дентам кредиты на учебу под 
льготные проценты. Сначала речь 
шла о престижных вузах и опреде-
ленных факультетах, после кото-
рых студенты гарантированно 
могли бы найти работу и вернуть 
за е м .  З ате м  п о я в и л а с ь  го -
спрограмма, которая пообещала 
кредит всем без исключения сту-
дентам с отсрочкой платежа на 10 
лет с момента окончания учебы 
под 7,5 процента годовых и с 
льготными условиями погаше-
ния. 

За тех, кто не сможет вернуть 
кредит по тем или иным причи-
нам, государство гарантирова-
ло погасить долг. Размер субси-
дии банкам был определен в 20 
процентов от суммы выданных 
кредитов. Был сделан расчет на 
то, что кредит не сможет вер-
нуть каждый пятый выпускник.

Программа льготного креди-
тования действует почти в 150 
вузах, техникумах и колледжах. 
Пик обращений за кредитами — 
с июня по сентябрь. 

Цена обучения в хорошем 
университете — от 200 тысяч ру-
блей в год. Самая дорогая учеба 
— в МГИМО, ВШЭ, МГУ, Финан-
совом университете, Санкт-Пе-
тербургском университете, Рос-
сийской академии народного 
хозяйства и госслужбы, в меду-
ниверситетах, где «стоматоло-
гия», например, может стоить 
350—380 тысяч рублей в год.

Тарас Фомченков

Л
ампочки на улице будут 
менять свою яркость, а за-
крепленный в законода-

тельстве список энергосберега-
ющих источников света попол-
нится новой современной про-
дукцией. В результате можно до-
биться очень серьезной эконо-
мии энергии, которая тратится 
на освещение, уже за три-пять 
ближайших лет. 

Проект изменений в требова-
ния к осветительным устройст-
вам и электрическим лампам 
размещен на официальном пор-
тале публикации проектов нор-
мативно-правовых актов. Доку-
мент конкретизирует термин 
«лампа или светильник общего 

назначения», добавляя форму-
лировки «лампа направленного 
света» и «нитевидная (филамен-
тная) светодиодная лампа». Пер-
вые обычно используются в по-
толочном освещении — в точеч-
ных светильниках, а внешний 
вид вторых максимально близок 
к обычной лампе накаливания, 
при этом экономия энергии 
выше, чем у них, а угол освеще-
ния больше стандартных свето-
диодных ламп почти в два раза. 

Кроме того, с 1 января 2020 
года пуско-регулирующая аппа-
ратура светильников для обще-
ственных и производственных 
помещений с люминесцентны-
ми или индукционными лампа-
ми должна иметь функцию регу-
лирования светового потока све-

тильника. Проще говоря, осве-
щение в местах общего пользо-
вания можно будет регулиро-
вать по необходимости, делать 
его при необходимости ярким 
или «прикручивать».

Последний пункт, кстати, 
экономически обоснован. «Для 
светильников уличного освеще-
ния увеличение стоимости ком-
плектующих составляет 50—100 
рублей, однако позволяет эко-
номить 5—10 процентов элек-
трической энергии», — говорит-
ся в пояснительной записке к до-
кументу. Уточнение же требова-
ний к пусковому току и к обяза-
тельному наличию функции 
управления световым потоком в 
результате ограничит использо-
вание при сборке светильников 
низкокачественной компонен-
тной базы, считают авторы до-
кумента, что является основной 
причиной преждевременного 
вывода из строя блока питания и 
всего светильника. Такая компо-
нентная база в основном импор-
тируется, поэтому предлагае-
мая мера позитивно скажется на 
спросе на продукцию отечест-
венных производителей.

«Ежегодно в России на осве-
щение расходуется около 109 
миллиардов киловатт-часов, 
или около 12 процентов от обще-
го энергопотребления. Предла-
гаемые меры энергосбережения 
потенциально могут сэконо-
мить в максимуме до 60 милли-
ардов киловатт-часов на гори-
зонте трех-пяти ближайших 
лет», — считает директор Фонда 
энергетического развития Сер-
гей Пикин.

ПРОИСШЕСТВИЕ 

Следствие
определит,
почему 
у лайнера было 
повреждено
шасси

ЖЕСТКАЯ 
ПОСАДКА

Наталья Козлова

ОПАСНУЮ ситуацию проверя-
ют следователи Московского 
межрегионального следственно-
го управления на транспорте 
Следственного комитета РФ. 
Они  организовали доследствен-
ную проверку в связи с повре-
ждением шасси воздушного суд-
на, прибывшего в столичный аэ-
ропорт из  Испании.

Как рассказали корреспон-
денту «РГ» в Следственном ко-
митете на транспорте, по  уже 
выясненным данным,  в субботу,   
3 марта, примерно в 21 час 20 
минут в столичном аэропорту 
Домодедово произвел посадку 
самолет Boing 737. На его борту в 
момент приземления находи-
лись 134 пассажира и 6 членов 
экипажа.  

Они даже не представляли, 
какую опасность таило в себе 
это приземление. Ведь уже после 
посадки воздушного судна  на 
лайнере было обнаружено по-
вреждение шасси. Никто из на-
ходившихся на борту самолета, к 
счастью,  не пострадал. 

На место происшествия опе-
ративно выехала и всю ночь ра-
ботала следственно-оператив-
ная группа. Ее специалисты про-
вели весь необходимый ком-
плекс  проверочных мероприя-
тий, чтобы установить обстоя-
тельства и причины случившего-
ся. Итоги работы этой группы 
станут известны позднее.

По словам представителя СК 
на транспорте Елены Марков-
ской, по результатам проверки 
будет принято процессуальное 
решение — возбуждать уголовное 
дело или нет. По словам Елены 
Марковской, повреждение шас-
си у воздушного судна было об-
наружено лишь после посадки. 
Ни на полете, ни на посадке эта 
неисправность не отразилась.

Ранее сообщалось, что у само-
лета при взлете отказала пневма-
тика или гидравлика, что и при-
вело к возникновению потенци-
ально опасной ситуации. Эта ин-
формация также проверяется.

СЛЕДСТВИЕ

Глава СКР взял
под контроль
дело 
о нападении 
на девочку 
в Югре 

ШКОЛЬНИК 
УДАРИЛ 
НОЖОМ 

Наталья Козлова

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ Следственно-
го комитета России Александр 
Бастрыкин поставил на конт-
роль в центральном аппарате ве-
домства ход и результаты рас-
следования дикого уголовного 
дела, возбужденного в Ханты- 
Мансийском автономном округе 
— Югре. 

Его завели по факту причине-
ния телесных повреждений 
13-летней девочке. Преступле-
ние классифицируется по части 
2 статьи 111 УК РФ. Там речь 
идет об умышленном причине-
нии тяжкого вреда здоровью ма-
лолетнего с применением ору-
жия или предметов, используе-
мых в качестве оружия.

Как рассказали корреспон-
денту «РГ» в Следственном ко-
митете России, 3 марта нынеш-
него года около 11 часов 30 ми-
нут в одном из дворов дома в го-
роде Советский Ханты-Мансий-
ского автономного округа — 
Югры между учащимся 4 класса 
и ученицей 7 класса произошел 
мелкий конфликт. Такие ссоры в 
детской среде нередки. Но этот 
случай — из ряда вон выходящий. 
В итоге перепалка закончилась 
тем, что мальчишка ударил 
школьницу ножом в живот.

Сейчас пострадавшая нахо-
дится в одном из медицинских 
учреждений города. Медики го-
ворят, что ее здоровью ничего не 
угрожает — к счастью, жизненно 
важные органы девочки оказа-
лись не задеты.

В СК не стали делиться дета-
лями следствия. Но сообщили: 
по данному делу назначена су-
дебно-медицинская экспертиза.

Земля меняет цену

Такие ошибки, как поя-
сняют в Росреестре, 
случаются из-за несо-

вершенства процедуры самой 
оценки. Как напоминают в ве-
домстве, до 1 января 2017 года 
кадастровую стоимость недви-
жимости определяли независи-
мые оценщики, а утверждали ре-
гиональные и местные органы 
власти. В ведомстве признают, 
что оценщики со своей задачей 
справились плохо. 

О массовых ошибках в расче-
тах в Послании к Федеральному 
Собранию напомнил президент 
России Владимир Путин: «Пред-
лагаю также вернуться к налогу 
на имущество физических лиц. 
Он должен быть справедливым и 
посильным для граждан. Когда 
некоторые, в том числе сидящие 
в этом зале коллеги, убеждали 
нас, и меня в том числе, исполь-
зовать рыночную стоимость не-
движимости при расчете этого 
налога, они говорили, что ста-
рые, устаревшие оценки БТИ, — 
это анахронизм. Однако в реаль-
ности оказалось, что кадастро-
вая стоимость, которая вроде бы 
должна соответствовать рыноч-
ной, часто значительно ее превы-
шает. Но так не договаривались, и 
люди этого от нас никак не ожи-
дали».

Теперь предстоит работа над 
ошибками: «Нужно уточнить ме-
ханизмы расчета налога, а также 

определения кадастровой стои-
мости недвижимости, — поставил 
задачу президент. — В любом слу-
чае она не должна превышать ре-
альную рыночную стоимость. 
Все решения необходимо при-
нять максимально быстро в пер-
вом полугодии текущего года». 

Пока же, как рассказал «Рос-
сийской газете» адвокат Павел 
Ивченков, у недовольных када-
стровой оценкой россиян есть 
два способа ее оспорить. Самый 
простой — это обратиться именно 
в комиссии по пересмотру када-
стровой стоимости недвижимо-
сти, которые работают при ка-
ждом региональном управлении 
Росреестра. Подробный порядок 
обращения можно найти на сай-
те ведомства. По утвержденному 
регламенту, спор решается в те-
чение месяца. Если решение не 
удовлетворяет человека, то он 
вправе дальше обратиться уже в 
суд. 

Правда, для того, чтобы дока-
зать, что 6 соток или 30 квадрат-
ных метров не стоят столько, во 
сколько их оценили, надо зака-
зать независимую экспертизу 
рыночной стоимости объекта. 
«Проведение такой процедуры и 
подготовка отчета обойдется в 
Москве примерно в десять тысяч 
рублей, — поясняет Ивченков. — 
При этом эксперт, осуществляю-
щий оценку стоимости недвижи-
мости, должен соответствовать 
хотя бы минимальным требова-
ниям: состоять в саморегулируе-
мой организации оценщиков, а 
также застраховать свою про-
фессиональную ответствен-
ность». 

Партнер московского юриди-
ческого бюро Дмитрий Шевченко 
также добавляет, что в целом про-
цесс пересмотра кадастровой сто-
имости может занять до полугода. 
Если дело доходит до суда, то будет 
назначена повторная экспертиза, 

оплатить которую должен опять 
же истец. К тому же стоит пом-
нить, что даже когда удается сни-
зить цену недвижимости, она бу-
дет актуальной до нового пересче-
та кадастровой стоимости — то 
есть два-три года (государствен-
ная оценка недвижимости прово-
дится в городах федерального зна-
чения раз в два года, а во всех 
остальных — раз в три года). А даль-
ше человеку снова придется бе-
гать по комиссиям и судам. 

В Росреестре надеются, что 
снять все эти проблемы поможет 
новый Закон «О государственной 
кадастровой оценке», который 
вступил в силу с 1 января прош-
лого года, но пока что действовал 
в режиме переходного периода. В 
этом году новые правила госо-
ценки недвижимости будут при-
меняться в 35 регионах. Полно-
стью переход должен завершить-
ся до 1 января 2020 года. 

Суть изменений в том, что те-
перь кадастровую оценку недви-
жимости будут делать не частные 
компании, а государственные 
оценщики. Они будут являться 
сотрудниками новых бюджетных 
учреждений, которые должны со-
здавать региональные органы 
власти. Росреестру же отведена 
роль арбитра за проведением ка-
дастровой оценки. «В этой роли 
мы видим себя не только в каче-
стве проверяющего, но и в каче-
стве центра обмена опытом для 

повышения компетенции бюд-
жетных учреждений», — подчер-
кивают в ведомстве. При этом с 
2020 года станет доступным ин-
струмент корректировки када-
стровой стоимости с применени-
ем индекса рынка недвижимо-
сти. Это позволит автоматически 
снижать кадастровую стоимость 
на величину изменения этого ин-
декса без проведения новой 
оценки.

Чтобы доказать, что 6 соток стоят 
больше, чем их оценили, надо 
заказать независимую экспертизу.

Акцент

 Даже когда собственнику 
удается снизить кадастровую 
цену недвижимости, она 
актуальна лишь два-три года 

Законопроект на сайте
rg.ru/sujet/4255

Как привлечь к ответу 
нерадивого кадастрового 
инженера
rg.ru/art/1495032
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рублей придется потратить 
собственнику земли или кварти-
ры, если он не согласен с оценкой 
стоимости своей недвижимости. 
Именно столько стоит сегодня 
экспертиза.

ОСВЕЩЕНИЕ Уточнены новые требования 
к лампочкам и режиму их работы

Чтобы не погасло

Все материалы автора
rg.ru/sujet/4049

ПИСАТЕЛИ ВСЕХ СТРАН, 
РАЗЪЕДИНЯЙТЕСЬ!
ПОЗАВЧЕРА, 3 марта, все прогрессивное и не очень че-
ловечество НЕ отметило Всемирный день писателя.

Вот День женщин грядущий. Или защитника Отечества 
прошедший. День донора. Или военно-десантных войск. 
Да мало ли их, дней, которые хочется отметить с лихвой? А 
день писателя — что такое? Как отмечать? Книжки, что ли, 
сесть читать… Тоже мне праздник! Да и вообще: кто такие 
женщины, понятно, как и защитники Отечества, доноры и 
вэдэвэшники… А писатель — он кто такой?

Даже я бы резче поставил вопрос: кто нынче не писа-
тель? Нынче, если ты книжку не написал, то вроде как и 
жил зря. Хорошо ли это или плохо? Мне кажется, хорошо.

Мне кажется, мы не обратили должного внимания на 
то, как резко разделился наш книжный рынок, я бы даже 
сказал: сегментировался. На каждый сегмент — свой пи-
сатель, а на каждого писателя — свой читатель. Это уж, 

будьте любезны!
К литературе у 

нас всегда было не-
сколько сакральное 
отношение. Поэт в 
России больше, чем 
поэт. Слово больше, 
чем слово. Мы вооб-
ще страна слов: у нас 
человек, хорошо 
умеющий разговари-
вать, может себе 
классную карьеру 

сделать, причем везде. Работать — это ж сложно, да и оши-
бок можно наделать всяких разных. Разговаривать про-
ще. Вот у нас и ходят из программы в программу люди, 
умеющие говорить. Что они сделали, не всегда понятно, 
но говорят здорово!

Но это так, к слову. В отношении к литературе сегодня 
сакральность исчезла. Поэт в России не больше, чем поэт, 
и не меньше, чем поэт. Он просто поэт. Недавно я составил 
субъективную антологию лучших стихов о любви ХХ века 
«Любимая, люби меня!». Сборник выпустило одно из 
крупнейших наших издательств, утверждая при этом, что 
он может разойтись, потому что читатель в последнее вре-
мя полюбил поэзию. Оказывается, это всемирный тренд: 
во всем мире растет интерес к поэтическим строкам.

Сегодня стало понятно, что раз читатель разный — зна-
чит, и литература должна быть разной. Исчезло словосо-
четание «задачи литературы». Как заметил Пауло Ко-
эльо: соловей поет не потому, что у него есть убеждения, а 
потому, что у него есть песня. Каждый писатель ставит пе-
ред собой свою задачу, а насколько она близка читателю, 
читатель и определяет. Никто не навязывает, никто не 
диктует.

Поскольку мы живем в эпоху, когда правит шоу, и в 
шоу превращается буквально все, было бы нелепо пред-
полагать, что литература пройдет мимо всей этой исто-
рии. Что делает шоу? Развлекает. Что делает литература? 
То же самое. Сакральность заменилась на развлекатель-
ность. Авторы детективов и любовных романов — первые 
в рейтингах.

Но это не лишь бы какие, а качественные книги. Сегод-
ня первые в рейтингах Борис Акунин и Дэн Браун. Да, это 
развлечения. Но очень качественные. Боюсь, что заслужу 
презрение эстетов, но роман Брауна «Происхождение» 
вообще кажется мне очень значительным произведени-
ем. В легкой и захватывающей форме — детектив как-ни-
как! — в нем говорится о вещах очень важных, важнейших 
сегодня. Например, как влияет на нас все то, что мы назы-
ваем «научно-технический прогресс», и не рождается ли 
в результате этого прогресса новое существо: человек 
компьютерный — отчасти человек, отчасти компьютер?

3 марта — Всемирный день писателей. В такой день 
надо благодарить за то, что сделано и чего-нибудь желать. 
Я поблагодарил бы своих коллег писателей за то, что пи-
шут, за то, что выжили, за то, что они есть. Только лени-
вый не предрекал гибель всей литературе. А магазины 
полны книг и читателей!

Кстати, во Всемирный день писателя я бы не забыл по-
благодарить и книжные магазины. Должен сказать: мало 
где происходит столь активная жизнь, как в этих учре-
ждениях. Книжные магазины — это такие острова литера-
туры, очень живые и активные. Не выжила бы литература 
без них и без их активности.

Но что же своим коллегам пожелать?
Я включаю телевизор… Я читаю газеты и журналы… Я, 

как всегда, с некоторым ужасом думаю о нашем школьном 
образовании… Я 
смотрю на нашу шоу-
эстраду и на все бо-
лее превращающий-
ся в шоу театр… Я за-
хожу в Интернет…

А потом прихожу 
в книжный магазин. 
И глаз отдыхает. И 
душа успокаивается. 
Не около всех книг, 
конечно, но у многих. 
И думаю я о том, что 
литература — это ред-
чайшее на сегодняш-
ний день прибежище 
мысли. Книги умеют 
даже развлекать при помощи мысли. Вот мыслей и хоте-
лось бы пожелать коллегам. Да и себе тоже, разумеется.

В последней «Большой книге» победили книги о прош-
лом: биографии Ленина и Катаева и роман о брежневских 
временах. Поначалу я как-то удивился: а чего про сегодня 
вообще, что ли, значительных произведений нет? А потом 
почитал эти книги — надо сказать, замечательные — и по-
нял, что с неверными критериями я подходил. Во-первых, 
хорошие книги о прошлом помогают многое понять и в 
настоящем. А во-вторых, во всех этих романах есть глав-
ное: авторская мысль.

Раньше любили — да и сейчас полюбливают — говорить 
об авторской позиции: мол, она есть, и она правильная. А 
мне кажется, мысль — это и есть авторская позиция.

В эпоху шоу и Интернета литература выжила потому, 
что человеку необходимо зажечь свою мысль от чужой 
мысли. Так уж мы, люди, устроены. Может, и не все. Ко-
нечно, не все. Но гораздо больше людей, чем нам порой 
кажется, хотят думать, им интересно размышлять. Чело-
веку, чтобы почувствовать себя человеком, необходимо 
размышлять.

И тогда на помощь приходит книга, которая источник 
не только знаний, но и мысли.

С праздником, дорогие коллеги! Новых мыслей!

Только ленивый 
не предрекал гибель 
всей литературе. 
А магазины полны 
книг и читателей!

В эпоху шоу 
и Интернета литера-
тура выжила пото-
му, что человеку 
необходимо зажечь 
свою мысль 
от чужой мысли

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий

Лампу направленного света часто используют в потолочном освещении — 
в точечных светильниках.
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КОНФЛИКТ Власти жестко 
разогнали лагерь 
сторонников Саакашвили

Круговорот 
майдана

Петр Лихоманов

МВД УКРАИНЫ в минувшую субботу демонстративно 
жестко ликвидировало палаточный лагерь сторонников 
изгнанного с территории страны Михаила Саакашвили. 
Обитателей палаток силовики избивали, ставили на ко-
лени. Обращались с ними куда менее гуманно, чем бой-
цы «Беркута» четыре года назад с боевиками «майдана», 
то есть с теми же «активистами». Но в отличие от нынеш-
него разгона антипрезидентской акции ни один запад-
ный посол или политик не вступился за борцов с «кор-
румпированной властью».

О высокой вероятности подавления протестного лаге-
ря его главари — депутаты парламента Семенченко, Собо-
лев и другие — заговорили после депортации Саакашвили. 
После того как 27 февраля боевики попытались про-
рваться в Верховную раду и спровоцировали стычки с по-
лицией, их разгром уже представлялся неизбежным. К 
тому же и эксцессы прошлого вторника, и более ранние 
беспорядки, устраивавшиеся «активистами» от имени 
Саакашвили, превращались в уголовные производства. 
Поэтому ликвидация лагеря проводилась на основании 
судебного постановления о проведении следственных 
действий на этой не контролируемой полицией террито-
рии, в непосредственной близости от Верховной рады.

Помогла силовиками и погода: обильные снегопады 
в конце недели практически парализовали украинскую 
столицу и затруднили прибытие помощи в протестный 
лагерь. 

Неравными были и силы — менее чем полутора со-
тням «активистов» противостояли, по данным украин-
ской оппозиции, более двух тысяч бойцов полицейского 
спецназа. Битва, заставляющая вспомнить события че-
тырехлетней давности, длилась почти полчаса — активи-
сты жгли шины, бросали в силовиков камни и бутылки с 
зажигательной смесью. За это многие были жестоко из-
биты, сообщается об одиннадцати госпитализирован-
ных, а кадры со стоящими в снегу на коленях «майдан-
щиками», опубликованные главой МВД Аваковым, выз-
вали весьма противоречивую реакцию в украинских 
СМИ и социальных сетях — вид избитых «героев АТО, во-
лонтеров, активистов» понравился далеко не всем. 
Впрочем, задержанными в итоге оказались считанные 
единицы, которым вменяется хранение оружия, напри-
мер, найденных в лагере боевых гранат.

КРИЗИС СДПГ пошла 
на союз с консерваторами, 
что открыло Меркель 
дорогу к переизбранию 
канцлером ФРГ

Партия 
сказала — «Да»

Игорь Дунаевский

СОЦИАЛ-ДЕМОКРАТИЧЕСКАЯ партия Германии 
(СДПГ) согласилась сформировать правящую коалицию 
большинства с консерваторами, что открывает путь к пе-
реизбранию Ангелы Меркель на должность канцлера ФРГ 
на четвертый срок подряд. О решении было официально 
объявлено в воскресенье по результатам голосования 
членов СДПГ, большинство которых — 66 процентов — вы-
ступили за альянс с блоком Христианско-демократиче-
ского и Христианско-социального союзов (ХДС/ХСС).

Канцлер ФРГ Ангела Меркель, возглавляющая ХДС, 
поздравила социал-демократов с таким исходом голосо-
вания и выразила надежду на дальнейшее сотрудничест-
во. Бундестаг проголосует по ее кандидатуре на дол-
жность канцлера 
14 марта. Вице-кан-
цлером и по совме-
стительству главой 
минфина, как ожи-
дается, станет пред-
ставляющий социал-
демократов бурго-
мистр Гамбурга 
Олаф Шольц, кото-
рый и объявил о ре-
шении войти в коа-
лицию с ХДС/ХСС. 
Окончательно пра-
вительство сформи-
руется в марте—апреле. Крупнейшей оппозиционной си-
лой в Бундестаге теперь будет правая «Альтернатива для 
Германии», которая назвала новый правящий альянс 
«катастрофой» и пообещала ожесточенную политиче-
скую борьбу.

Европейские политики и немецкий бизнес со вздохом 
облегчения восприняли новость об официальном завер-
шении периода политической неопределенности, в кото-
ром ведущее государство Евросоюза находилось на про-
тяжении почти полугода. Формирование нового кабинета 
должно ответить на вопросы о том, как новое руководст-
во ФРГ подходит к вызовам в сфере экономики и безопа-
сности, с которыми сталкивается не только страна, но и 
весь Старый Свет. Еврокомиссар по экономике и финан-
совым делам Пьер Московиси выразил надежду на готов-
ность Германии «работать над укреплением Европы». 

Министр финансов Франции Брюно Ле Мэр уже обсу-
дил с Меркель и Шольцом пути «придания нового им-
пульса еврозоне». Несколько немецких профсоюзов так-
же приветствовали создание коалиции консерваторов и 
социал-демократов.Политическим силам ФРГ не удава-
лось сформировать правительство с 24 сентября прош-
лого года, когда состоялись выборы в Бундестаг. Изна-
чально блок ХДС/ХСС пытался создать союз с другими 
партиями, но переговоры провалились, после чего един-
ственным вариантом для формирования коалиции боль-
шинства стало партнерство с социал-демократами.

Момент истины Италия выбирает новый парламент

Берлускони возвращается?

Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

С
ильвио Берлускони, 
несмотря ни на что, 
с м о г  в е р н у т ь с я  в 
большую политику. 
Он заключил союз с 

«Лигой Севера» и имеет хорошие 
шансы на победу на парламент-
ских выборах. Италия устала от 
правительства левых, при кото-
рых в экономике возникли труд-
ности, стали массово прибывать 
беженцы. Берлускони и его сто-
ронникам придется решить мас-
су проблем. 

В Италии в воскресенье прош-
ли всеобщие выборы в нацио-
нальный парламент. Избиратель-
ные участки были открыты с 7.00 
по местному времени. В этом 
году для голосования были под-
готовлены специальные бюлле-
тени, имеющие цифровую защи-
ту, которая делает невозможны-
ми подлог и фальсификацию. 
Итальянцам предстояло выбрать 
630 членов нижней палаты пар-
ламента и 315 — верхней, а также 
глав двух ключевых областей 
страны — Лацио и Ломбардии. В 

гонке приняли участие 40 пар-
тий. Основная борьба разверну-
лась между тремя из них — право-
центристской коалицией во гла-
ве с Берлускони, левоцентриста-
ми под предводительством экс-
премьера Маттео Ренци и внеси-
стемным «Движением «5 звезд», 
которым заправляет 31-летний 
Луиджи Ди Майо.

Согласно последним опросам, 
усталость избирателей и партий-
ные противоречия отразятся не-
гативным образом на явке, кото-
рая, по прогнозам, не превысит 
67 процентов. При этом 8 милли-
онов итальянцев (15 процентов 
населения) до последнего дня не 
определились со своими электо-

ральными предпочтениями. Это 
вместе с целым рядом других 
объективных и субъективных об-
стоятельств делает голосование 
практически непредсказуемым.

— У итальянцев всегда есть не-
уверенность в итогах выборов, 
но на этот раз — это особенная си-
туация, потому что нет ответа 
даже на главный вопрос: кто по-
бедит — правые или левые? Неиз-
вестно также, как себя в конеч-
ном итоге поведет электорат 
«Движения «5 звезд», — расска-
зывает шеф римского бюро ТАСС 
Алексей Букалов.

Главная особенность этих вы-
боров заключается в том, что они 
проходят по новому закону «Ро-

зателлум», согласно которому 
треть депутатов будет избирает-
ся в одномандатных округах, а 
остальные две трети — на основе 
партийных списков.  Новый за-
кон отменил так называемую 
«премию большинства», при ко-
торой партия, набравшая на вы-
борах 40 голосов, автоматически 
получала 340 мандатов из 630 
мест в палате депутатов. Это по-
зволяло одной политической 
силе формировать правительст-
во. Теперь же даже если одна из 
партий и получит 40 процентов 
голосов, для победы ей потребу-
ется набрать не менее 70 процен-
тов в одномандатных округах. 
Столь идеальный для Италии сце-
нарий при сегодняшней расста-
новке сил кажется мало реали-
стичным.

— Как ни странно, но никто из 
участников этой предвыборной 
гонки не сможет заручиться не-
обходимой поддержкой избира-
телей, чтобы обеспечить себе в 
парламенте необходимое боль-
шинство для формирования пра-
вительства. В такой обстановке 
речь может идти исключительно 
о коалиции, состав которой на 

данный момент предугадать пра-
ктически невозможно. Некую 
ясность мы сможем получить 
только 24 марта, когда парла-
мент соберется на первую сес-
сию. Именно тогда будет ясен 
расклад. После этого начнется 
длительный процесс политиче-
ских консультаций, — считает Бу-
калов.

Новый избирательный закон 
разрешает парламентариям пе-
реходить из одной партии в дру-
гую внутри парламента. Исполь-
зование этой «опции» в конеч-
ном итоге может привести к пе-
рекройке парламентского боль-
шинства. Другая интрига кроет-
ся в том, кто займет пост премье-
ра. Из-за низкой популярности 
Маттео Ренци демократы могут 
выступить за продление мандата 
нынешнего премьер-министра 
Паоло Джентилони. Если же 
успех окажется на стороне пра-
воцентристов, борьба может раз-
вернуться между главой Евро-
парламента Антонио Таяни и ли-
дером «Лиги» Маттео Сальвини.  

ВЛАСТЬ

В Армении 
избран новый 
президент

ГОТОВ 
К АКТИВНОЙ 
РАБОТЕ

Константин Волков

В АРМЕНИИ избрали нового, 
четвертого по счету президента. 
Им стал бывший посол Армении 
в Великобритании Армен Сарки-
сян. В 1996—1997 годах он зани-
мал пост премьер-министра ре-
спублики.

Новый президент вступит в 
должность 9 апреля, когда иссе-
кут полномочия нынешнего гла-
вы государства Сержа Саргсяна, 
занимающего этот пост с весны 
2008 года. Армен Саркисян был 
выдвинут от коалиции правящей 
Республиканской партии и Ар-
мянской революционной федера-
ции «Дашнакцутюн». 90 депута-
тов парламента проголосовали 
«за», 10 — «против». «Я полон оп-
тимизма и надеюсь, что ближай-
шие семь лет моей службы в каче-
стве президента Армении будут 
годами активной работы», — зая-
вил Саркисян после избрания.

С окончанием президентских 
полномочий Саргсяна Армения 
переходит к модели парламент-
ской республики, главным лицом 
становится премьер-министр, 
тогда как президенту остаются по 
большей части представитель-
ские функции. Тем не менее, как 
полагают эксперты, Армен Сар-
кисян, политик, дипломат и биз-
несмен, имеющий деловые инте-
ресы как в РФ, так и в странах Ев-
росоюза, сможет использовать 
свои опыт и связи для привлече-
ния инвестиций в республику.

Саркисян уже высказался на 
эту тему, заявив, что вступление 
Армении в ЕАЭС и параллельное 
подписание соглашения о пар-
тнерстве с Евросоюзом стали пра-
вильными шагами. Также, по его 
словам, Армения имеет все шан-
сы стать «технологическим цен-
тром».

ДЕМОГРАФИЯ 
Китайцам 
позволят 
иметь троих 
детей

ТРЕТИЙ — 
НЕ ЛИШНИЙ

Константин Волков

ЧТОБЫ преодолеть спад рожда-
емости, китайским семьям надо 
позволить заводить не двух, а 
трех детей. С таким предложени-
ем выступил депутат Нацио-
нального народного конгресса 
КНР, юрист из Гуанчжоу Чжу 
Леюй.

Этот вопрос будет обсужден 
на весенней сессии ВСНП (пар-
ламента) — важнейшего полити-
ческого события в жизни КНР. 
Сессия откроется 5 марта в Пе-
кине.

Для ханьцев, титульной на-
ции Китая, с 1979 по 2015 год 
был обязательным принцип 
«одна семья — один ребенок». Но 
с начала 2000-х годов количест-
во мальчиков стало превышать 
число девочек, что привело к 
превышению смертности над ро-
ждаемостью. Кроме того, нали-
чие только одного ребенка в се-
мье позволило появиться «я-по-
колению» — большому числу эго-
центричных людей, чувствую-
щих себя центром мира.

С января 2016 года вступили 
в силу поправки, разрешающие 
двух детей в семье. Но, п о дан-
ным госбюро статистики КНР, в 
2017 году родилось 17,23 милли-
она детей, что на 630 тысяч 
меньше, чем в 2016-м. Правда, 
тут есть еще одно объяснение — 
2015 год по китайскому календа-
рю был Годом овцы, он считается 
неблагоприятным для зачатия.

«Между ожиданиями от отме-
ны принципа «одна семья — один 
ребенок» и происходящим на са-
мом деле есть большие расхо-
ждения», — считает Чжу Леюй.

Также китайское издание 
Global Times цитирует демогра-
фа Хана Венчженя, который по-
лагает, что нужен отказ вла-
стейвмешиваться в планирова-
ние семьи.

ВЗГЛЯД Израильский военный эксперт Яков Кедми комментирует реакцию 
Запада на Послание российского президента 

Чего не знали американцы

П
о просьбе «Российской га-
зеты» Послание президен-
та Путина Федеральному 

Собранию прокомментировал 
Яков Кедми — израильский воен-
ный эксперт и политик, руково-
дитель спецслужбы «Натив» 
(1992 — 1999 годы):

— Добиться абсолютного пре-
восходства Соединенные Штаты 
планировали уже к 2018—2020 
году. Первым их шагом был вы-
ход из договора о ПРО, о котором 

упомянул президент РФ. Затем 
они приступили к разработке 
тактики быстрого глобаль-ного 
удара. Но Россия сумела нейтра-
лизовать эти планы. Вашей стра-
не удалось не только сохранить 
прежнее соотношение стратеги-
ческих сил, но и резко вырваться 
вперед, создав новые виды воору-
жений, о которых американцы 
даже не мечтали.

Так США оказались на два-
три поколения позади России в 

том, что касается разработок 
платформы, которая может вый-
ти в космос и развить скорость 
свыше 20 скоростей звука, или 
крылатой ракеты с ядерным дви-
гателем. 

Американцы не знают, какова 
ее маневренность, какие скоро-
сти она развивает, как реагирует 
на те или иные помехи. Если гово-
рить о «Кинжале», то в США над-
еялись первыми создать подоб-
ные комплексы. Но они не дости-
гли не только уровня России, но и 
Китая, который давно провел 
свои испытания. Американцы же 
не проводили даже испытаний 
опытного образца свыше пяти 
скоростей звука. 

А в России такие комплексы 
уже ставят на вооружение. Ко-
нечно, американцы кое-что зна-
ли. Например, о том, что в РФ ве-
дутся работы по созданию под-
водных аппаратов для стратеги-
ческих целей. Но они не знали, 
насколько такие аппараты гото-
вы к действию. В США тоже рабо-
тают над подводными автомати-
ческими аппаратами, но им еще 
далеко до уровня России. 

Так что в части вооружений, о 
которых говорил Путин, русские 
опередили американцев на два-
три шага. Там, где Соединенные 
Штаты находятся на стадии раз-
работки, Россия передает эти 
комплексы на боевое дежурство. 
Это касается и лазерного оружия. 

И когда в Пентагоне заявля-
ют, что «не были удивлены» пре-
зентацией российского суперо-
ружия, то это просто попытка 
сделать хорошую мину при пло-
хой игре. Американское военно-
политическое сообщество пре-
бывает в настоящем шоке. Ведь 
оно было уверено в военном 
превосходстве США, особенно в 
стратегических вооружениях. 
Российский прорыв крайне за-
трудняет возможности США на-
нести удар по России с северо-
западного направления.

Еще пару месяцев назад ми-
нистр обороны Соединенных 
Штатов сказал, что внешняя по-
литика США базируется на во-
енной силе Пентагона и амери-
канской армии. Президент США 
также говорил о новых расходах 
на стратегические вооружения 
— и сейчас получил ответ. Те-

перь, чтобы хотя бы догнать Рос-
сию, американцам потребуются 
колоссальные военные расходы 
— намного выше тех, что были 
запланированы. 

В этом смысле гонка воору-
жений никогда и не прекраща-
лась. Президент России лишь 
показал, что у его страны есть 
достаточная военная мощь. При 
этом очень важно, что в его 
 выступлении не было никакой 
агрессивности, он не угрожал 
ни одной стране. Напротив, 
 Путин предложил Соединенным 
Штатам и Европейскому союзу 
сотрудничество. Но четко дал 
понять: затормозить экономи-
ческое и военно-техническое 
развитие России никому не 
удастся.

Подготовила 
Екатерина Забродина

Голосование 
в Бундестаге 
по кандидатуре 
Меркель на дол-
жность канцлера 
пройдет 14 марта

Яков Кедми: Концепция военного стратегического превосходства США 
в отношении РФ провалилась.

Берлускони (слева) в свои 
за 80 легко поможет и молодым 
союзникам.

«Российская газета» печатается в городах: Апатиты, Архангельск, Астрахань, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-40-59 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 300-142 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 amur@rgfe.ru; Владивосток (4232) 22-34-89 prim@rgfe.ru;
Волгоград (8442) 92-35-08 vlgr@rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru;
Иркутск (3952) 28-83-82 irkutsk@rg.ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; 
Кемерово (3842) 35-40-59 kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru;
Мурманск (8152) 60-74-24 murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 27-15-37 saratov@rg.ru;
Cимферополь (3652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень (3452) 35-24-94, 
(3452) 35-25-11 zs@rg.ru; Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; 
Челябинск (351) 727-78-08 chel@rg.ru; Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 sakhalin@rgfe.ru; Якутск (4112) 42-20-54 sakha@rgfe.ru

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.

—  Любая перепечатка без письменного согласия 
правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
В.А. Фронин
Адрес редакции:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр 
по вопросам подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
П.А. Негоица
Издательство:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993
АО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 
Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — 10042, 17950, 60598, 24204
на полгода — 50202, 15588, 50201, 15589, 24701, 24200,
24885, 24201, П1107, П1261
Комплекты — 17991, 40913, 40942, 04440, 12548, 12591

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложениях: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный), 8 499 257 5162;
по розничным продажам 8 499 257 4023;
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: тел. 8 499 257 5396, 
oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, foreign@rg.ru; 
региональной сети: тел. 8 499 257 3603, zubkevich@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; 
спорта: тел. 8 499 257 5045, sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано: 
АО «Полиграфический  комплекс «Экстра-М»
143405, Московская обл., Красногорский р-н, 
г. Красногорск, автодорога «Балтия», 23 км, владение 1, дом 1

Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Дата выхода в свет: 05.03.2018 г.

ТИП. № 18-02-00281
Свободная цена

Тираж 140 365
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

Акцент

 России удалось не только 
сохранить прежнее соотноше-
ние стратегических сил, 
но и резко вырваться вперед 
в новых видах вооружений 
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Акцент

 8 миллионов итальянцев 
до последнего дня не опреде-
лились со своими электо-
ральными предпочтениями
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ВЫСТАВКА В Музее архитектуры имени А.В. Щусева показывают
«Сокровища Пальмиры» 

Под небом голубым
Иван Владимиров

В
о флигеле «Руина» Музея 
архитектуры имени А.В. 
Щусева можно увидеть 

«Сокровища Пальмиры».
Нет, знаменитый 15-тонный 

Таможенный тариф, высеченный 
в камне на двух языках, как и тес-
серы (жетоны с изображениями, 
по которым проходили театраль-
ные представления), остались в 

Государственном Эрмитаже, в га-
лерее, посвященной Пальмире. В 
Москве же представлены гравю-
ры XVIII века из Эрмитажа и Му-
зея архитектуры, современные 
рисунки и фотографии архитек-
торов, фотографии, сделанные в 
XIX веке археологами из фондов 
Института истории материаль-
ной культуры РАН.

А рядом — учебник «Истории 
Древнего мира» для пятого клас-

са, издания 1980 года. Тот самый, 
где на обложке цветная фотогра-
фия арки храма Солнца, которую 
запечатлел своим резцом Георг 
Бальтазар Пробст на гравюре 
1770 года.

Странно думать, что этого 
хрестоматийного вида теперь 
нет. Полное представление о том, 
каким разрушениям подвергся 
памятник, дважды захваченный 
подразделениями ДАИШ (запре-

щено в России) и дважды отби-
тый правительственными вой-
сками Сирии, можно увидеть на 
третьем этаже. Там видеосъемка, 
произведенная с дрона после 
того, как в 2016 году город был 
первый раз отбит у ДАИШ. Уче-
ные и археологи с помощью воен-
ных топографов сделали высоко-
точную съемку древних памят-
ников, которая зафиксировала 
не только следы недавних разру-
шений, но и следы свежих раско-
пок. Варварство и коммерческий 
интерес к древним раритетам, 
которые можно продать на чер-
ном рынке, похоже, вполне ужи-
ваются. В декабре войска ДАИШ 
снова захватили город, а 2 марта 
2017 года он был освобожден от 
боевиков второй раз.

Собственно выставка строит-
ся на контрасте между тем обра-
зом древнего города, который за-
печатлен в гравюрах XVIII века, и 
теми «руинами руин», которые 
остались от него в 2016-м. С од-
ной стороны — романтическое 
представление о сказочно-вели-
колепных «развалинах Пальми-
ры, увидеть которые остается 
уделом немногих счастливцев» 
(Б. Фармаковский), с другой — 
бесстрастная оптика дрона, об-
летающего старый город и укруп-
няющего некоторые объекты, 
словно это марсианский пейзаж, 
а не город, существующий на 
Земле почти сорок веков.

Между ними — два этажа фли-
геля «Руины».

И — зазор, оставляющий во-
прос: что делать, как восстанав-
ливать Пальмиру и каким обра-
зом. Как известно, в ноябре 2017 
года в рамках VI Санкт-Петер-
бургского международного куль-
турного форума специалисты 
Института истории материаль-
ной культуры РАН (ИИМК РАН) 
передали Сирии трехмерную мо-
дель современного состояния 
Пальмиры. Сделанная по новым 
технологиям, она позволит запу-
стить проект возрождения древ-
него города.

Но даже при наличии модели 
остаются вопросы не только о ме-
тодологии, но и о принципах ре-
ставрации.

Об этом размышляет Михаил 
Пиотровский, директор Государ-
ственного Эрмитажа:

«Конечно, никто не собирает-
ся создавать новоделы. В ближне-
восточной археологии есть пра-
вило реставрации: здание можно 
восстановить, если 90 процентов 
камней есть. У сирийцев есть как 
раз этот опыт. Если камни есть, 
известно, где они были, их можно 
поднять обратно — это нормаль-
но. Пристроить можно только 
2—3 камня…

Очень важно, чтобы при обсу-
ждении и работе над возрожде-
нием Пальмиры были учтены и 
новые технологии, и новейшие 
принципы реставрации. Есть воз-
можность все серьезно обсудить 
и провести необходимые техни-
ческие и научные исследования».

МУЗЫКА

Rasmus 
прервали 
мировой тур 
ради 
концертов 
в России

МАРШ 
ОДИНОКОГО

Александр Алексеев

ПЕРВЫЙ за пять лет альбом 
Dark Matters записывался в тре-
вожный для солиста Лаури Ило-
нена период. Ранимый, пылкий и 
взбалмошный (как и сама музы-
ка его культовой группы), порой 
похожий на индейского воина 
(благодаря птичьим перьям в 
буйной прическе), лидер Rasmus 
вынужден был развестись с же-
ной. И чтобы начать все сначала, 
переехал в Лос-Анджелес. Неко-
торое время Лаури молчал, про-
водя время в одиноких прогул-
ках по горам, набираясь стойко-
сти и вдохновения. И вот теперь 
его группа разразилась десятью 
новыми песнями. 

Dark Matters — это снова ме-
лодичный и прекрасно-трагиче-
ский готик-рок, только теперь 
еще более энергичный, драма-
тичный, с хваткими, почти хэ-
ви-риффами. Удачный и драйво-
вый настолько, что мировой тур 
в его поддержку растянется на 
10 месяцев. В Англии заплани-
ровано восемь концертов, в Гер-
мании — девять, но дольше всего 
Лаури решил задержаться в Рос-
сии. После концерта в столич-
ном зале Главclub Green Concert 
уже через два дня Rasmus вы-
ступит во Владивостоке, затем — 
в Южно-Сахалинске, Хабаровс-
ке, Иркутске… А всего — в 21-м 
российском городе: несомнен-
ный рекорд для зарубежных 
рок-звезд.

Обозреватель «РГ» разыскал 
Rasmus в Москве во время автог-
раф-сессии, которая вместо по-
ложенного часа растянулась на 
три.

Вы заслужили славу благодаря 
меланхоличным, грустным, 
пусть и красивым песням… Неу-
жели в вашей жизни не случает-
ся счастливых моментов, или вы 
просто не впускаете их в свое 
творчество, чтобы не менять 
понравившийся публике мрач-
новатый и холодный скандинав-
ский имидж Rasmus?
ЛАУРИ ИЛОНЕН: Это состояние ме-
ланхолии помогает мне отклю-
чаться от окружающих: я чувст-
вую, что остался один в мире. И 
это помогает мне писать более 
сложные песни, ни на кого не 
равняясь. Но в этот раз было 
особенно трудно: я прошел че-
рез развод и решил изменить 
жизнь, переехав в Лос-Андже-
лес. И писал даже не песни, а ис-
поведи и стихи-размышления о 
своей жизни. После чего посы-
лал эти строчки ребятам из 
группы: кто-то уже перебрался в 
Австралию, кто-то остался в 
Хельсинки. А они присылали 
мне по Интернету мелодии и за-
писанные партии своих инстру-
ментов. Потом мы встретились в 
Стокгольме и были рады снова 
поработать вместе в студии. 
Ведь все мы друзья, и за пять лет 
накопилось что рассказать друг 
другу. Оттого диск получился от-
кровенным, вдохновенным, раз-
ноплановым, а иногда еще и от-
чаянно-куражным.  

Как повлияла на вас жизнь в го-
роде, где главные кумиры — по-
ярмарочному бойкие и щедрые 
на отлакированные до гламурно-
го блеска Guns’ N Roses и Motley 
Crue? Был соблазн подражать 
им?
ЛАУРИ ИЛОНЕН: Мы играли в тех же 
залах, что и эти группы. Но они 
мало повлияли на нас, поскольку 
музыка Rasmus — более сложная. 
Может, глэм и добавил нам нем-
ного энергии и вдохновения. Как 
и почти хард-роковые риффы, 
которые тоже есть на Dark 
Matters. Но переезд меня не из-
менил: веселье ради веселья мне 
по-прежнему не интересно, а вот 
песни с красивыми мелодиями и 
небанальными текстами — нра-
вятся, как и прежде. Знаю, что и 
в вашей стране ценят умную 
рок-музыку.

Премьера Александр Титель поставил знаменитую оперу Леоша Яначека

Трагедия в кубе

Ирина Муравьева 

С
пектакль Александра 
Тителя в Музыкаль-
ном театре им. К.С. 
Станиславского и Вл. 
И. Немировича-Дан-

ченко  вернул «Енуфу» в Москву 
— впервые после ее премьеры  на 
сцене филиала Большого 60 лет 
назад. Соавторы спектакля — ху-
дожник Владимир Арефьев и ди-
рижер Евгений Бражник. 

История моравской крестьян-
ки Енуфы, впервые рассказанная 
в пьесе Габриэлы Прейссовой 
«Ее падчерица» и воплотившая-
ся в 1904 году в опере именно 
благодаря музыке Яначека, пере-
форматировалась из   этнографи-
ческой драмы  о жизни горного 
села — в эпос. У Яначека вышла 
история распада патриархально-
го крестьянского мира, огромно-
го старого рода Бурыйев. Это на-
стоящее самоуничтожение — с 
кровосмесительными связями, 
алкоголизмом, предательством 
любви, убийством незаконноро-
жденного наследника. Архаика 
соединилась здесь с символиз-
мом, с темой греха и раскаяния, с 
бытом. Музыку оперы Яначек  
нагрузил и фольклорными моти-
вами, песнями, танцами, и  рез-
кой экспрессией кричащих во-

кальных речитативов, и лири-
кой, и «мистикой» — переливами 
перкуссии,  видением Костель-
нички призрака. Обнаружились 
в «Енуфе» и следы русской опе-
ры (Мусоргского, Римского-Кор-
сакова), которой, как известно, 
Яначек был чрезвычайно увле-
чен. 

К слову, «русский акцент» но-
вого спектакля оказался букваль-
ным: Александр Титель взял рус-
ский перевод либретто, мотиви-
ровав это желанием приблизить 
содержание оперы российскому 
зрителю. Мрачные народные дра-
мы в духе Лескова, Толстого, Му-
соргского — часть российской 
ментальности.

Между тем с артистами рус-

ский текст был проработан тща-
тельно, звучало каждое слово.

Не пошел Александр Титель и 
по проторенному пути трактовки 
«Енуфы» в духе «власти тьмы». 
Вместо того, чтобы нагнетать 
мрак, он переместил мир морав-
ского села в пространство аб-
страктного белого куба, внутри 

которого, как в компьютерном 
мониторе, разыгралась драма. Не 
из прошлого, не из настоящего —  а 
та, что происходит с людьми во 
все времена. Сцену пересек пова-
ленный ствол дерева, распадав-
шийся по ходу действия на части 
— метафора разрушающегося ро-
дового древа Бурыйев, на заднике 
— проекция водопада с жуткова-
той мертвенной компьютерной 

водой. Сценический антураж 
остался неизменным до конца, 
зато жизнь села ожила в подроб-
ностях. Льется пиво, ощипывают 
гусей, раскатывают тесто, несут 
мешки с картошкой — патриар-
хальный ритм, возвращающий, 
как в природе, все на круги своя. 

У Тителя  эта сельская идиллия 
повторится в третьем акте, «без-
лично», как и природа, как огром-
ный мир по отношению к челове-
ческой судьбе — Енуфе, уже изуро-
дованной в приступе ревности 
Лаци, преданной Штевой и лишив-
шейся своего ребенка, которого 
утопила ее мачеха Костельничка. 
Поразительно, как Титель приду-
мал и держит в этом спектакле 
пропорцию — обаятельного, без-
личного деревенского мира с тан-
цами, песнями, праздниками, с 
музыкальной бандой (аккордеон, 
скрипка, кларнет, бубен), — и лич-
ной трагедии Енуфы и семьи Бу-
рыйев, разыгрывающейся круп-
ным планом. И здесь режиссер ак-
центирует трагизм каждой судь-
бы: ревность Лаци (Николай Еро-
хин), рассекающего наточенным 
прямо на сцене ножом лицо Ену-
фы, отвергнутая любовь Енуфы 
(Елена Гусева) к Штеве (Нажмид-
дин Мавлянов), страшная, мрач-
ная  власть Костельнички (Ната-
лья Мурадымова) над падчерицей, 

родившей от Штевы незаконного 
ребенка. Образ церковной дьячи-
хи в исполнении Мурадымовой 
наливается в спектакле античным  
трагизмом: героем управляет бес-
сознательная сила — рок.  Ее Ко-
стельничка в черных одеждах, 
мощная, резкая, исступленно же-
лающая скрыть позор Енуфы, впа-
дает в безумие, топит ребенка. Со-
знание ее мутится видениями 
призрака. Ее финальная сцена — 
покаяние перед Енуфой. Для Тите-
ля важна эта,  вагнеровская колли-
зия — прощение и искупление в 
любви. Не случайно и в оркестро-
вой партитуре Яначека сверкают 
вагнеровские краски. Правда, 
того градуса экспрессии, какой 
достигают в этом спектакле арти-
сты, оркестр пока еще не набрал. 
Между тем работа Бражника тща-
тельная, дающая возможность 
певцам переключиться от вокаль-
ной экспрессии к фольклорным 
песням или молитве и почувство-
вать нюансы яначековского язы-
ка, наполненного в том числе и 
знакомыми интонациями русских 
опер. От этого «Енуфа» на москов-
ской сцене выглядит совсем не чу-
жой. И есть надежда, станет у нас 
не менее популярной, чем  в мире.

Александр Титель переместил 
моравское село в пространство 
абстрактного белого куба.

Выставка строится на контрасте между образом древнего города и «руинами руин», которые остались в 2016-м.

Акцент

 Александр Титель взял 
русский перевод либретто, 
мотивировав это желанием 
приблизить содержание 
оперы российскому зрителю
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ЗАВЕЩАНИЕ КОРОЛЕНКО
ХОЧУ обратить внимание на книгу, которая вышла в 
конце прошлого года тиражом 1500 экз., но попала ко 
мне только сейчас. Сергей Дмитриев. Владимир Коро-
ленко и революционная смута в России. 1917—1921. — 
М.: Вече, 2017. 

Сергей Дмитриев — поэт, историк, фотограф, занима-
ется поздним периодом жизни Владимира Галактионо-
вича Короленко с 1989 года. Он опубликовал ряд статей 
на эту тему и выпустил сборник всех публицистических 
выступлений писателя 1917—1921 гг.

Наше короленковедение, к сожалению, не слишком 
богато. Фигуру этого выдающегося русского писателя и 
великого (без преувеличения) защитника людей и борца 
со всякой несправедливостью затмевают такие его тита-
ны-современники, как Толстой и Горький, а ценность его 
как художника слова кажется не столь значительной на 
фоне Чехова и Бунина. 

Известно ехидное высказывание Бунина, которое он 
вложил в уста Чехова в воспоминаниях о нем: «А Коро-
ленке надо жене изменить, обязательно, — чтобы начать 
получше писать. А то он чересчур благороден». Корней 

Чуковский в своем 
дневнике это же вы-
ражение вкладывает 
в другие уста: «Глеб 
Успенский говари-
вал Короленке: — Вы 
бы хоть раз измени-
ли жене, Владимир 
Галактионович, а то 
какой из вас рома-
нист!»

Не будем разби-
раться, кто там что 

«говаривал», но то, что эта фраза привязалась к памяти о 
Короленко, говорит об отношении писателей друг к дру-
гу. Владимир Галактионович, женившийся на Евдокии 
Семеновне Ивановской в 1886 году и проживший с ней 
до самой смерти, жене не изменял. Но это не портит его 
великолепную прозу, где есть такие шедевры, как «Сон 
Макара», «Слепой музыкант», «В дурном обществе», 
«История моего современника» и другие. Кажется, 
никто из русских писателей после Гоголя с такой нежно-
стью не писал об Украине, где Короленко родился и про-
вел самую значительную часть своей жизни. 

Короленко — чуть ли не единственный писатель и об-
щественный деятель, который в зените славы поменял 
столицу на в общем-то глухую по тем временам провин-
цию. В 1900 году он вместе с женой и двумя дочерями, 
Софьей и Натальей, уехал в Полтаву и прожил там 21 год. 
О том, какими были отношения в этой семье, можно су-
дить по тому, что когда во время Гражданской войны в их 
дом ворвались два вооруженных бандита, жена и одна из 
дочерей вместе с Короленко бросились их обезоружи-
вать и сделали это, заставив грабителей позорно бежать. 
Или по отношениям между Короленко и зятем К.И. Ляхо-
вичем, мужем младшей дочери Наташи. Это были трога-
тельные и доверительные отношения двух страстных 
правозащитников. В 1921 году незадолго до смерти тестя 
Ляхович был арестован ЧК, в тюрьме заразился сыпным 
тифом и умер. До этого его арестовывали и ссылали в 
концентрационный лагерь немцы.

А вот самого Короленко не смела трогать ни одна 
власть. Шесть лет, проведенные в царской ссылке в Си-
бири, не в счет — он тогда еще не был писателем. Но со 
второй половины 80-х годов слава его была столь велика, 
что Горький вспоминал, как один жандармский полков-
ник, узнав, что молодой Пешков что-то такое пишет, го-
ворил ему: читайте Короленко, вот настоящий писатель!

Вообще отношения между Короленко и властью — не-
вероятно важная и волнующая тема. 

После смерти Толстого честь называться «совестью 
литературы» прочно закрепилась именно за Короленко. 
С этим были согласны буквально все, и тот же Бунин пи-
сал о Короленко не иначе как о «нашей совести». 

В книге Сергея Дмитриева рассказывается о послед-
них годах жизни Короленко. В Полтаве восемь или девять 
раз менялась власть. Белые, красные, немцы, петлюров-
цы, просто бандиты — в какой-то момент именно этот не-
большой украинский город, а не Москва и Петроград, 
стал настоящим эпицентром Гражданской войны. И вот 
что бы стоило Короленко с семьей эвакуироваться из 
этого неспокойного места? Нет, он остался там до конца 
и умер в конце Гражданской войны, исполнив свой долг 
правозащитника в согласии с собственным девизом: 
«Делай что должен, и пусть будет, что будет». 

Отношение Короленко к власти, любой власти, было 
непоколебимым. Его можно коротко сформулировать 
так: ничего не проси для себя, но, когда речь идет о дру-
гих, иди и говори с любой властью. И он шел просить об 
избавлении от тюрем и казней любую власть, которая 
воцарялась в Полта-
ве. Хотя «просить» — 
неудачное слово. В 
осанке и внешности 
Короленко (сегодня 
сказали бы «хариз-
ме») было что-то та-
кое, что заставляло 
преображаться са-
мых отпетых пала-
чей. Сначала они 
хвастливо заявляли 
этому человеку с се-
дой бородой, что лично казнили десятки людей, а в конце 
разговора таяли и обещали отпустить всех. Сила его 
убеждения была такая, что, пока он не стал задыхаться от 
сердечной недостаточности, он мог речью остановить от 
погромов и грабежей толпу людей.

Невозможно без слез читать в книге Дмитриева о 
смерти Короленко в Полтаве. Он отказался от роскош-
ного вагона, который предлагал ему видный украин-
ский большевик и бывший товарищ его молодости Хри-
стиан Раковский; по личному распоряжению Ленина 
Короленко в сопровождении врачей мог отбыть в лю-
бой заграничный санаторий. Так в том же 1921 году и 
поступил его ученик Горький. Но Короленко отказался, 
заявив, что ни от одной власти никогда ничего для себя 
не брал и не возьмет. Еще раньше он отказался от помо-
щи советских писательских организаций, сказав, что 
другие писатели нуждаются больше. При этом с благо-
дарностью принимал продукты и лекарства, которые 
несли ему из своих скудных запасов рабочие и крестья-
не Полтавы. 

И в последний путь его провожал весь город. 
Христиана Раковского в 1938 году осудили на двад-

цать лет как якобы английского и японского шпиона, а в 
1941 году расстреляли. Если бы жив был Короленко, он 
бы за него заступился. 

Отношения 
между Короленко 
и властью — 
невероятно важная 
и волнующая тема

Сила его убеждения 
была такая, что он 
мог остановить 
от погромов 
толпу людей

Игра слов 

Павел Басинский 
писатель 

Лаури Илонен — ранимый 
и взбалмошный, порой похожий
на индейского воина. 
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КОНКУРС Победителям олимпиады «Миссия выполнима. 
Твое призвание — финансист!» вручили медали

Первое «золото»

Елена Новоселова 

П
резидент Болгарии 
Румен Радев и Патри-
арх Московский и 
всея Руси Кирилл 
возложили венки к 

памятнику Свободы на Шипке. В 
эти дни в стране отмечают наци-
ональный праздник республики 
и 140-летие освобождение от ос-
манского ига.

Серпантин горной дороги, 
которая ведет к монументу, за-
бит припаркованными автобу-
сами и автомобилями. К месту 
главного сражения освободи-
тельной войны на колесах — не 
меньше часа. Как сюда добра-
лась русская пехота и артилле-
рия, сейчас трудно представить. 
Для болгар третье марта — насто-
ящий, невыдуманный праздник. 
Люди поднимаются на вершину 
Святого Николая (Шипку), обе-
рнувшись бело-зелено-красны-
ми триколорами на манер фут-
больных фанатов. Мелькают и 
российские флаги.

Прямо у подножия величест-
венного монумента, в крипте ко-
торого захоронены погибшие в 
Русско-турецкой войне русские 
воины и болгарские ополченцы, 
Патриарх Кирилл отслужил ли-
тию — заупокойное богослуже-
ние. С первыми печальными зву-
ками молитвы все присутствую-
щие мужчины, в том числе и пре-
зидентская рота почетного кара-
ула, обнажают головы. Над засне-
женной Шипкой плывут поми-
нальные слова: «Император 
Александр Николаевич и все пра-
вославные, жизнь свою положив-
шие за веру и освобождение бол-
гарской земли...» «Все право-
славные», русские и болгары, 
солдаты и ополченцы — тема 
единства и благодарности стала 
лейтмотивом приветственных 
слов президента и Патриарха.

Румен Радев говорил о «капи-
тале исторического достоинства, 
который несколько тысяч до-
блестных воинов завещали нам и 
который мы не должны утра-
тить». Назвал своих соотечест-
венников, которые отдают дань 
памяти Шипке «ополченцами 
исторической правды, которые 

не допустили поругания и низ-
вержения исторической исти-
ны». Вспомнил объединяющий 
русских и болгар «христианский 
дух, в котором самопожертвова-
ние является путем к свободе».

— Под снегом в земле, на вер-
шине Святого Николая, Околчи-
це, Орлином гнезде и других 
окопных редутах покоятся остан-
ки погибших воинов, и 140 лет 
спустя трудно определить, какие 
из них болгарские, а какие рус-
ские. Но на этих костях построен 
фундамент болгарской свободы. 
На русской и болгарской боевой 
славе, — заявил президент.

Предстоятель Русской право-
славной церкви выразил над-
ежду, что шипкинское единство 
двух народов не останется в 
прошлом: «Молюсь о том, чтобы 

с особой силой проявившаяся 
140 лет назад многовековая ду-
ховная связь между нашими на-
родами оставалась нерушимой 
на все времена и находила раде-
ние в братской готовности при-
лагать усилия в укреплении 
единства святого православия, 
сохранении христианских цен-
ностей и традиций».

Русские солдаты и офицеры и 
болгарские ополченцы, по сло-
вам Патриарха, «кровью своей 
оплатили избавление древней 
христианской страны от горько-
го многовекового иноверного 
гнета».

Светлые образы героев, по-
гибших в освободительной войне 
на Шипке, не стираются из на-
родной памяти даже спустя мно-
го лет, размышлял Святейший. И 

это происходит потому, что та 
война была одной из самых бла-
городных в истории, когда кладут 
«душу свою за други своя».

— С живым вниманием и не-
поддельным интересом вновь от-
крываю для себя историю осво-
бодительной войны. Причиной 
тому уникальный жертвенный 
характер этой войны за свободу 
угнетенных братьев. И тысячи 
солдат и офицеров русской ар-
мии отдали свои жизни за спасе-
ние людей, связанных с ними об-
щей святой православной верой.

Историки расходятся в циф-
рах потерь русской армии. По 
разным данным, это от 20 до 35 
тысяч человек. 

Евгения Мамонова 

В 
«Российской газете» прош-
ло награждения победите-
лей Всероссийской олим-

пиады для школьников «Миссия 
выполнима. Твое призвание — фи-
нансист!». Организованная Фи-
нансовым университетом при 
правительстве РФ вместе с «РГ» 
она проходит уже 11 год.

В кинозале издания собрались 
молодые, умные, целеустремлен-
ные люди. Именно такие, о кото-
рых президент Владимир Путин 
говорил в Послании Федерально-
му Собранию: «Фокус внимания 
должен быть на тех, кто нужен 
стране: на молодых, здоровых, 
хорошо образованных людях». 

Данил Стренин — ученик 11-го 
класса об Олимпиаде узнал на 
сайте «РГ». И оказался в числе 
победителей. «Желание зани-
маться финансами возникло не 
вчера, — признается Данил. —. 

Мой отец всю жизнь связан с 
этой специальностью. И я с детст-
ва мечтал пойти по его стопам». 

В 2017/2018 учебном году 
олимпиада прошла по экономи-
ке, математике, информатике, 

обществознанию и истории. Ее 
провели в 26 регионах. Зареги-
стрировались 20 тысяч ребят. 
Есть школьники из Казахстана, 
Беларуси, Молдовы, Придне-
стровья, Таджикистана.

Олимпиада по предметам эко-
номика, обществознание, мате-
матика вошла в Перечень олим-
пиад школьников на 2017/2018 
учебный год. Победителям и при-
зерам при поступлении могут 
предоставить льготы. Если на 
ЕГЭ по этим предметам ребята 
наберут не менее 75 баллов, бу-
дут зачислены вне конкурса.

Победители олимпиады по на-
правлениям, которые не входят в 
Перечень, получат право бес-
платного обучения в Финунивер-
ситете,  а  призеры получат 
50-процентную скидку на обуче-
ние. «Мы будем рады видеть у 
себя таких замечательных, ум-
ных людей, университет нужда-
ется в талантливых ребятах», — 
обратился к победителям Олим-
пиады ректор Финансового уни-
верситета Михаил Эскиндаров.

Михаил Эскиндаров: Финансовый университет нуждается в талантах.

КВАЛИФИКАЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ СУДЕЙ Г. МОСКВЫ 

ОБЪЯВЛЯЕТ ОБ ОТКРЫТИИ  

ВАКАНТНЫХ ДОЛЖНОСТЕЙ

— 3  (трёх) вакантных должностей судей Арби-
тражного суда г. Москвы

Заявления и соответствующие документы от кандида-
тов на вакантные должности судей Арбитражного суда 
г. Москвы принимаются 30 дней с момента опубликова-
ния; понедельник — четверг с 9 до 16 часов по адресу: 
г.Москва, ул. Тульская, д.17, (м. «Тульская»), к. А 026, 
Фигурова С.С.

Тел.: 8 (495) 600-96-53.

Уведомление секретаря Общественной палаты  
Российской Федерации о начале процедуры  

выдвижения кандидатур  
в состав общественных наблюдательных комиссий

Сообщаю, что в соответствии с Федеральным законом 
от 10 июня 2008 г. №76-ФЗ «Об общественном контроле за 
обеспечением прав человека в местах принудительного содер-
жания и о содействии лицам, находящимся в местах принуди-
тельного содержания» 5 марта 2018 г. начинается процедура 
выдвижения кандидатур в состав общественных наблюдатель-
ных комиссий субъектов Российской Федерации.

Предлагаю общероссийским, межрегиональным, регио-
нальным общественным объединениям принять участие в про-
цедуре выдвижения кандидатур в состав общественных наблю-
дательных комиссий

Красноярского края;
Еврейской автономной области;
 Ненецкого, Чукотского и Ямало-Ненецкого автономных ок-
ругов
и в течение 60 дней направить на имя секретаря Обществен-

ной палаты Российской Федерации В.А. Фадеева соответству-
ющее заявление и документы, предусмотренные названным 
Федеральным законом.

Информация о порядке образования общественных наблю-
дательных комиссий в субъектах Российской Федерации и Ре-
комендации по выдвижению кандидатов в члены обществен-
ных наблюдательных комиссий размещены на сайте Обще-
ственной палаты Российской Федерации http://www.oprf.ru.

Справки по телефону: 8(495) 221-83-63, доб. 8029.

Секретарь  Общественной палаты 
Российской Федерации  В.А. Фадеев

Бабушкинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Басманный районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Бутырский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;

Гагаринский  районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;

Головинский  районный суд:
— судей районного суда —1 должность;
— мировых судей — 1 должность;

Дорогомиловский районный суд:
— судей районного суда —2 должности;

Замоскворецкий районный суд:
— судей районного суда —2 должности;

Зеленоградский районный суд: 
— судей районного суда —3 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Кузьминский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;

Кунцевский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 2 должности;

Люблинский районный суд:
— судей районного суда — 7 должностей;
— мировых судей — 1 должность;

Нагатинский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;

Никулинский районный суд:
— мировых судей — 2 должности;

Перовский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;

Преображенский районный суд:
— мировых судей — 2 должности;

Пресненский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Савеловский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;

Симоновский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;

Солнцевский районный суд:
— судей районного суда —2 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Таганский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;

Тверской районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Тимирязевский районный суд:
— судей районного суда —1 должность;
— мировых судей — 1 должность;

Троицкий районный суд:
— мировых судей — 1 должность;

Тушинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;

Хамовнический районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;

Хорошевский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
— мировых судей —3 должности;

Черемушкинский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Чертановский районный суд: 
— судей районного суда —3 должности;
— мировых судей — 2 должности;

Щербинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность.

Заявления и соответствующие документы кандидатов на ва-
кантные должности судей районных судов и мировых судей су-
дебных участков города Москвы принимаются до 15.03.2018 г. 
в Квалификационной коллегии судей г. Москвы по предвари-
тельной записи в понедельник с 14 часов 00 минут до 18 часов 00 
минут и во вторник с 9 часов 00 минут до 13 часов 00 минут по 
адресу: г. Москва, ул. Богородский Вал, д. 8, 6-й этаж основного 
здания, телефоны для справок и записи: 8(495) 533-89-33, 
8(495) 533 -89 -34. 

Документы кандидатов для сдачи квалификационного 
экзамена на должность судьи принимаются в понедель-
ник, четверг с 14 часов 15 минут до 17 часов 00 минут по 
адресу: г. Москва, Новинский бульвар, дом 22 (станция 
метро «Баррикадная»); Странова Ольга Васильевна, теле-
фон: 8-495-691-55-41.

Квалификационная коллегия судей  
г. Москвы объявляет об открытии  

вакантных должностей судей  
районных судов и мировых судей г. Москвы:

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ЗАО «Эвендор» (ОГРН 1057749597091, место нахож-
дения: 420111, Республика Татарстан, г. Казань, ул. Кар-
ла Маркса, д. 29/14, ИНН 7704582862, КПП 165501001) 
сообщает об отмене доверенности, выданной ЗАО «Эвен-
дор», удостоверенной нотариусом г. Москвы Мельни-
ченко Екатериной Олеговной за реестровым  
№ 77/368-н/77-2018-2-259 от 13.02.2018 г. сроком на 
3 года на Кузнецова Евгения Львовича с правом передо-
верия на основании распоряжения об отмене доверен-
ности, нотариально удостоверенного нотариусом г. Мос-
квы Мельниченко Екатериной Олеговной, за реестро-
вым №77/368-н/77-2018-1-1771 от 01.03.2018 г.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КВАЛИФИКАЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ СУДЕЙ Г. МОСКВЫ 

ОБЪЯВЛЯЕТ ОБ ОТКРЫТИИ  

ВАКАНТНЫХ ДОЛЖНОСТЕЙ:

— 10  (десяти) вакантных должностей судей 
Московского городского суда.

Заявления и соответствующие документы от 
кандидатов на вакантные должности судей Мо-
сковского городского суда принимаются до 
26.03.2018 г.; понедельник – четверг с 9 до 16 ча-
сов по адресу: Москва, ул. Богородский Вал, д. 8 
(м. «Преображенская площадь»).

Акционерное общество «Агентство ипотечного жилищного кре-
дитования» (далее — АО «АИЖК») сообщает о результатах аукциона 
по продаже находящихся в федеральной собственности трех объек-
тов недвижимого имущества одновременно с находящимися в феде-
ральной собственности двумя земельными участками (кадастровые 
номера земельных участков: 77:03:0003014:22, 77:03:0003014:46, ка-
дастровые номера объектов: 77:03:0003014:1056, 77:03:0003014:1059 
и 77:03:0003014:1108), на которых расположены такие объекты 
недвижимого имущества, расположенные по адресу: г. Москва, ул. 
Электрозаводская, владение 28 (далее — имущество), проведенно-
го в соответствии с решением Правления АО «АИЖК» (протокол 
от 23.01.2018 № 6/03).

Характеристика Имущества:
Объекты недвижимого имущества:
1. Объект недвижимого имущества по адресу: 107023,  

г. Москва, р-н Преображенское, ул. Электрозаводская, владение 28.
Назначение: нежилое здание.
Наименование: данные отсутствуют. 
Кадастровый номер: 77:03:0003014:1056.
Площадь объекта: 1 482,5 кв. метра.
Количество этажей, в том числе подземных этажей: 3, в том числе 

подземных 1.
Сведения о государственной регистрации права собственности Рос-

сийской Федерации: запись в Едином государственном реестре недви-
жимости (далее — ЕГРН) от 16.10.2012 № 77-77-12/031/2012-321.

Существующие ограничения (обременения) права: агент-
ские полномочия АО «АИЖК», запись в ЕГРН от 24.11.2016  
№ 77-77/019-77/999/001/2016-13224/1.

Характеристики объекта недвижимости, сведения о зарегистри-
рованных правах, включая обременения, содержатся в выписке 
из ЕГРН от 01.11.2017 № 9/2017/33456280.

Часть здания расположена на земельном участке с кадастровым 
номером 77:03:0003014:6812, находящимся в федеральной собствен-
ности, в отношении которого АО «АИЖК» исполняет функции аген-
та Российской Федерации. 

2. Объект недвижимого имущества по адресу: 107023 Москва, 
р-н Преображенское, ул. Электрозаводская, д. 28, строен. 3. 

Назначение: нежилое здание. 
Наименование: данные отсутствуют. 
Кадастровый номер: 77:03:0003014:1059. 
Площадь объекта: 331,1 кв. метра. 
Количество этажей, в том числе подземных этажей: 2. 
Сведения о государственной регистрации права собствен-

ности Российской Федерации: запись в ЕГРН от 16.10.2012  
№ 77-77-12/031/2012-342.

Существующие ограничения (обременения) права: агент-
ские полномочия АО «АИЖК», запись в ЕГРН от 24.11.2016  
№ 77-77/019-77/999/001/2016-13252/1. 

Сведения о характеристиках объекта недвижимого имущества, 
зарегистрированных правах и обременениях содержатся в выписке 
из ЕГРН от 01.11.2017 № 99/2017/33461299, выданной ФГИС ЕГРН. 

3. Объект недвижимого имущества по адресу: 107023 Москва, 
р-н Преображенское, ул. Электрозаводская, д. 28, строен. 2.

Назначение: нежилое здание. 
Наименование: данные отсутствуют. 
Кадастровый номер: 77:03:0003014:1108. 
Площадь объекта: 250,8 кв. метра. 
Количество этажей, в том числе подземных этажей: 1, в том числе 

подземных 1. 
Сведения о государственной регистрации права собствен-

ности Российской Федерации: запись в ЕГРН от 16.10.2012  
№ 77-77-12/031/2012-344. 

Существующие ограничения (обременения) права: агент-
ские полномочия АО «АИЖК», запись в ЕГРН от 24.11.2016  
№ 77-77/019-77/999/001/2016-13257/1. 

Сведения о характеристиках объекта недвижимого имущества, 
зарегистрированных правах и обременениях содержатся в выписке 
из ЕГРН от 01.11.2017 № 99/2017/33463049, выданной ФГИС ЕГРН. 

Земельные участки
1. Земельный участок по адресу: установлено относительно 

ориентира, расположенного в границах участка. Почтовый адрес 
ориентира: г. Москва, ул. Электрозаводская, вл. 28.

Кадастровый номер: 77:03:0003014:22.
Категория земель: земли населенных пунктов. 
Вид разрешенного использования: эксплуатации здания институ-

та (стр. 1) и прилегающей территории без права застройки и коммер-
ческого использования.

Общая площадь: 1 631 кв. метр. 
Сведения о государственной регистрации права собственно-

сти Российской Федерации на земельный участок: запись в ЕГРН 
от 14.06.2007 № 77-77-14/007/2007-75.

Существующие ограничения (обременения) права: агент-
ские полномочия АО «АИЖК», запись в ЕГРН от 24.11.2016  
№ 77-77/019-77/999/001/2016-13208/1.

Сведения о характеристиках земельного участка, его границах, 
зарегистрированных правах и обременениях содержатся в выписке 
из ЕГРН от 01.11.2017 № 99/2017/33456293, выданной ФГИС ЕГРН. 

2. Земельный участок по адресу: установлено относительно 
ориентира, расположенного в границах участка. Почтовый адрес 
ориентира: г. Москва, ул. Электрозаводская, вл. 28. 

Кадастровый номер: 77:03:0003014:46. 
Категория земель: земли населенных пунктов. 
Вид разрешенного использования: эксплуатация 2-этажного дере-

вянного здания и гаража для научной деятельности. 
Общая площадь: 3 861 кв. метр. 
Сведения о государственной регистрации права собственно-

сти Российской Федерации на земельный участок: запись в ЕГРН 
от 28.08.2007 № 77-77-14/007/2007-77. 

Существующие ограничения (обременения) права: агент-
ские полномочия АО «АИЖК», запись в ЕГРН от 24.11.2016  
№ 77-77/019-77/999/001/2016-13251/1. 

Сведения о характеристиках земельного участка, его границах, 
зарегистрированных правах и обременениях содержатся в выписке 
из ЕГРН от 17.01.2018 № 99/2018/59948187, выданной ФГИС ЕГРН. 
На земельном участке с кадастровым номером 77:03:0003014:46 рас-
положен объект капитального строительства третьих лиц (кадастро-
вый номер объекта 77:03:0003014:6804) — сооружение коммуналь-
ного хозяйства (водопровод).

Организатор аукциона — АО «АИЖК».
В соответствии с протоколом о результатах аукциона от 02.03.2018 

№ А584-15/2018/2 победителем аукциона признано Общество 
с ограниченной ответственностью «КУЛЬТСТРОЙ», предложившее 
наибольшую цену за Имущество 146 400 000 (сто сорок шесть мил-
лионов четыреста тысяч) рублей (без НДС).

Извещение о результатах аукциона по 
продаже находящихся в федеральной 

собственности трех объектов 
недвижимого имущества одновременно  

с находящимися в федеральной 
собственности двумя земельными 

участками, на которых расположены  
такие объекты недвижимого имущества

М
И

Х
А

И
Л

 С
И

Н
И

Ц
Ы

Н

Патриарх Кирилл отслужил заупо-
койное богослужение на вершине 
Святого Николая в Болгарии.

Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/finansist
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Дата  Патриарх Кирилл помолился за героев

Помнит ли Шипка?
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ПРИГОВОР Петербуржца,
поджегшего бездомного,
осудили на пять лет

«Выкуривал» 
из парадной

Анна Романова, «Российская газета», Санкт-Петербург

В САНКТ-ПЕТЕРБУРГЕ вынесен приговор в отношении 
мужчины, который нанес тяжелые телесные поврежде-
ния бездомному — он просто поджег бродягу, который за-
шел в подъезд жилого дома погреться. Потерпевшему 
удалось выжить, однако он получил тяжелейшие ожоги.

Смольнинский 
районный суд при-
знал виновным 
местного жителя Ти-
мофея Пунтуса в по-
кушении на убийст-
во, совершенное с 
особой жестокостью 
(ч.3 ст. 30, ч.2 ст. 105 
УК РФ). Инцидент 
случился 18 марта 
прошлого года. Жи-
тели дома по улице 
Тульской услышали крики, а когда вышли на площадку, 
увидели живой факел — оказалось, что кто-то поджег че-
ловека. Свидетели вызвали медиков, которые констати-
ровали тяжелый термический ожог у 31-летнего бездом-
ного. Потерпевшему вовремя оказали должную помощь, 
поэтому в итоге его удалось спасти.

Оказалось, так двое петербуржцев пытались «выку-
рить» неугодного им гостя из парадной. Его облили го-
рючей жидкостью и поднесли спичку. Соседи видели на-
падавших, поэтому их оперативно смог найти и задер-
жать наряд вневедомственной охраны. Суд признал Пун-
туса, как главного нападавшего, виновным и приговорил 
его к пяти годам колонии. 

В Северной столице это не первый случай нападения 
на бездомных. Прошлым летом трое подростков распра-
вились с мужчиной и женщиной на заброшенном стадио-
не в Автово — их избили кирпичами и лопатой, а потом 
подожгли. На следующий день они привели на место сво-
их подруг похвастаться. Ну а накануне Нового года ши-
рокий резонанс вызвало появившееся в соцсети видео, 
где подросток пинает бездомного в самом центре Санкт-
Петербурга. Можно было бы говорить о тенденции и под-
ростковой жесткости, но дело Пунтуса в этот ряд не впи-
сывается: человека поджег взрослый мужчина, имею-
щий высшее образование и работавший архитектором.

Среда Владивосток — город Третьяковки, Русского музея и Мариинки

Плюс Эрмитаж

Ольга Журман,
«Российская газета», 
Владивосток

В 
своем Послании прези-
дент РФ приводил при-
мер Владивостока, ког-
да говорил о политике 
пространственного раз-

вития российских городов, о со-
здании международного логисти-
ческого хаба, культурного и науч-
но-образовательного центров.

Пространственным комфор-
тным развитием Владивостока 
помимо приморских заняты мо-
сковский и омский проектные 
институты, а также японская ин-
жиниринговая компания «Ник-
кэн Сэккэй» по договоренности 
между президентом России и пре-
мьер-министром Страны восхо-
дящего солнца. С инициативой 
сделать Владивосток комфор-
тным для жизни с помощью япон-
ских специалистов выступил на II 

Восточном экономическом фору-
ме господин Синдзо Абэ. Под ме-
ждународным логистическим ха-
бом понимается развитие Транс-
сиба и морских портов для пере-
возки грузов и в страны Азиат-
ско-Тихоокеанского региона. Со-
вершенствование авто- и желез-
нодорожных трасс на юге Примо-
рья косвенно связано со строи-
тельством пути «Один пояс — 
один путь». Наконец, функциони-
рование свободного порта Влади-
восток также работает на между-
народный логистический хаб.

Говоря о технологическом 
развитии, которое «должно опи-
раться на мощную базу фунда-
ментальной науки», Владимир 
Путин назвал Владивосток сре-
ди прочих российских городов, 
где «мощные научно-образова-
тельные центры должны будут 
интегрировать возможности 
университетов, академических 
институтов, высокотехнологич-
ных компаний». На острове Рус-
ский построен кампус Дальнево-
сточного федерального универ-
ситета. Он, пожалуй, единствен-

ный из подобных университетов 
страны, где образовательная, 
научно-исследовательская 
базы, а также проживание сту-
дентов сосредоточены в одном 
месте. Но дело даже не в этом, а в 
том, что вуз работает в непо-
средственной связке с учеными 
ДВО РАН . Налицо и успехи в ро-
бототехнике, биомедицине, фар-
макологии, создании высокотех-
нологичного оборудования для 
освоения Арктики.

Наконец, Владивосток стано-
вится культурным и музейным 
центром. Здесь существует кра-
евая картинная галерея, основу 
которой составили 200 произве-
дений русского и западноевро-
пейского искусства, передан-
ные в 1930-е годы из Государст-
венного музея Востока, Третья-
ковки, Эрмитажа, Музея из-
образительных искусств имени 
А.С.  Пушкина, Павловского 
дворца-музея и др. Но настоя-

щим выставочным центром Вла-
дивосток должен стать с откры-
тием филиалов Эрмитажа, Тре-
тьяковской галереи и Русского 
музея.

Если принять во внимание 
уже состоявшееся открытие в 
столице Приморья филиала Ака-
демии Русского балета имени Аг-
риппины Вагановой, не первый 
год работающую Приморскую 
сцену Мариинского театра, еже-
годный международный кинофе-
стиваль «Меридианы Тихого», то 
понятно, почему Владимир Пу-
тин назвал Владивосток первым 
городом, в котором осуществля-
ется федеральная программа со-
здания культурно-образователь-
ных и музейных комплексов. 

СУД 

Экс-главу
Карелии
осудили 
на восемь лет

МИЛЛИОНЫ 
СТРОГОГО 
РЕЖИМА

Алексей Васильев, Карелия, 

Наталья Козлова

ПЕТРОЗАВОДСКИЙ горсуд 
признал виновным в получении 
взяток бывшего главу Карелии и 
экс-директора музея-заповедни-
ка «Кижи» Андрея Нелидова. Его 
приговорили к 8 годам в колонии 
строгого режима и штрафу в 27,5 
миллиона рублей. Срок также 
получил Иван Романов — экс-де-
путат местного парламента.

По версии следствия, с 10 
июня по 23 сентября 2015 года 
бывший глава региона, возглав-
лявший на тот момент музей-за-
поведник «Кижи», собирал своео-
бразную «дань» с предпринима-
телей за возможность незаконно 
торговать на  территории объекта 
всемирного наследия ЮНЕСКО. 
Таким образом Нелидов «собрал» 
4,6 миллиона рублей. Его задер-
жали в сентябре 2015 года по по-
дозрению в коррупции — Нелидов 
взял у предпринимателя полмил-
лиона рублей за право торговать 
на музейной территории.

Иван Романов занимался во-
просами аренды на право тор-
говли и другой коммерческой де-
ятельности на территории 
острова. После его задержания 
за это пришлось взяться самому 
директору. Романова приговори-
ли к семи годам и штрафу в 16,5 
миллиона рублей. При этом он 
уже отбывает наказание за дру-
гие преступления. В итоге за ре-
шеткой он проведет 21 год.

Прокуратура с самого начала 
требовала отправить Нелидова в 
колонию строгого режима на де-
вять лет и оштрафовать его на 55 
млн рублей. Для Романова пред-
лагалось такое наказание — во-
семь лет колонии и 27,5 млн ру-
блей штрафа.

Бензин 
не просочится

Никаких дополнитель-
ных изменений в зако-
нодательстве не потре-

буется. На федеральном уровне 
уже созданы новые дорожные 
знаки, которые устанавливают 
ограничения на въезд авто, рабо-
тающих на бензине. Эти знаки 
вступят в силу в июле этого года. 
Получается, закрывать курор-
тные зоны от вредного воздейст-
вия можно будет где угодно.

Основное загрязнение воздуха 
происходит от автотранспорта, 
пояснили «Российской газете» в 
минприроды: «Несомненно, се-
годня вводить ограничения на 
въезд автомобилей, работающих 
на бензине, можно там, где есть 
достаточно большое техногенное 
воздействие на охраняемые тер-
ритории. Это необходимо сделать 
в крупных городах, таких как Мо-
сква, где есть, например, нацио-
нальный парк «Лосиный Остров». 

Другой вопрос, как внедрение 
электромобилей отразится на ту-
ристах. В России экотуризм не 
слишком развит. Если к тому же 
ограничить въезд на бензиновых 
авто, поток гостей может прибли-
зиться к нулю. В курортных реги-

онах, которые более популярны, 
россияне также вряд ли сразу пе-
ресядут на электрокары.

Возможен компромисс, успо-
каивает вице-президент Россий-
ского союза туриндустрии Юрий 
Барзыкин. Поездка на своем авто-
мобиле на отдых дает человеку 
возможность как минимум в два 
раза снизить стоимость путешест-
вия. «Но на месте отдыха рассе-
кать на своем автомобиле совер-
шенно необязательно», — говорит 
он. Ограничивать передвижение 
на бензиновых авто на курортах 
нужно, но тут нужен комплекс ме-
роприятий. «Можно, например, 
сделать отсекающие стоянки на 
подъезде к курортным зонам, что-
бы люди, прибывающие на отдых, 
могли оставить там свои машины, 
а далее пользоваться обществен-
ным транспортом», — предлагает 
Барзыкин.

В Краснодарском крае призна-
ют сложности перехода на элек-
трокары. Ограничения не будут 
вводиться до тех пор, пока не бу-
дет создана инфраструктура для 
электротранспорта, поясняют в 
пресс-службе региона. Кроме 
того, в регионе планируют создать 

бесплатные парковочные места, 
отменить транспортный налог для 
электромобилей и допустить их 
на полосы общественного тран-
спорта.

В минприроды отмечают, что 
переход на электрокары будет по-
степенным, в перспективе десят-
ков лет. А для удобства туристов 
приближенные к мегаполисам и 
крупным городам природоохран-
ные объекты федерального стату-
са — национальные парки, запо-
ведники должны обзавестись соб-
ственными парками электриче-
ских или гибридных автомобилей, 
которые можно будет взять в 
аренду, отметили в пресс-службе 
ведомства. И такие примеры уже 
есть. Например, в кисловодском 
заповеднике создали свой парк 
электрокаров.

Запрещать бензиновые машины надо с умом: сначала необходимо 
создать условия для использования туристами электрокаров.

Акцент

 Владивосток становится 
культурным и музейным 
центром

Жители дома услы-
шали крики, а когда 
вышли на площад-
ку, увидели живой 
факел...

1

Публикуется бесплатно на  основании ФЗ от 10.01.2003  
 N 19-ФЗ “О выборах Президента Российской Федерации”. 

Материал предоставлен Политической партией 
 «Всероссийская политическая партия «ПАРТИЯ РОСТА»В
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В Олимпийский парк Сочи запрещен 

въезд авто с момента его открытия. 

Это большая пешеходная зона, где 

для туристов функционируют мини-

электрокары. Разрешается въезд 

авто с бензиновым двигателем для до-

ставки еды в местные кафе и рестора-

ны. Но таких единицы.

Во время Олимпиады вводился также 

запрет для авто класса ниже Евро-4. 

Сейчас обсуждают введение такого 

же запрета и на время проведения 

чемпионата мира по футболу. Но не 

только для Сочи, но для всех 11 горо-

дов, принимающих мундиаль. Инициа-

тива краевых властей пока только в пла-

нах. В мэрии о полном запрете въезда 

бензиновых авто в Сочи ничего не 

слышали. В ГИБДД по Краснодарско-

му краю тоже.

Подготовила 
Ольга Бондаренко-Максимова

Почему у полного перехода 
на электрокары есть 
противники 
rg.ru/art/1482636
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Усилен 
контроль 
за ввозом 
«молочки» 

ВХОД СТРОГО 
ПО СПИСКУ

Евгений Гайва

РОССЕЛЬХОЗНАДЗОР опу-
бликует список молочных пред-
приятий Республики Беларусь, 
которые не смогут поставлять 
продукцию в Россию с 6 марта.

Такой перечень необходим, 
так как ограничения вводятся в 
отношении конкретных пред-
приятий. Как сообщили ранее 
СМИ, рынок ожидает разъясне-
ний, какие белорусские предпри-
ятия не смогут поставлять про-
дукцию в Россию. «Список бу-
дет», — пояснила «РГ» официаль-
ный представитель Россельхоз-
надзора Юлия Мелано. В ведом-
стве отметили, что причиной 
временных ограничений стало 
нарушение производителями са-
нитарно-ветеринарных требова-
ний и норм Евразийского эконо-
мического союза и РФ. 

Со 2 марта уже введены огра-
ничения по ОАО «Молоко». В его 
продукции повторно были выяв-
лены остатки лекарственных 
средств. С 6 марта под ограниче-
ния попадут другие предприя-
тия. «Срок введения ограниче-
ний, как правило, не устанавли-
вают. Они действуют до урегули-
рования проблемных вопросов», 
— пояснила Юлия Мелано. 

Нарушения также допускают 
и некоторые белорусские произ-
водители мяса птицы. Антибио-
тики выявлены в продукции СПК 
«Агрокомбинат «Снов». И в от-
ношении него вводится режим 
усиленного контроля. 

Между тем ограничения мо-
гут затронуть также Киргизию. В 
Россельхознадзоре рассмотрят 
вопрос о возможности введения 
запрета на импорт в Россию су-
хого молока из-за неоднократ-
ных попыток ввоза молочной 
продукции с нарушением рос-
сийского законодательства. Вну-
треннее совещание в Россельхоз-
надзоре на эту тему намечено на 
понедельник 5 марта. 

Сухое молоко на мировом 
рынке намного дешевле россий-
ского, пояснил «РГ» гендиректор 
Института конъюнктуры аграр-
ного рынка (ИКАР) Дмитрий 
Рылько. Потому российские пе-
реработчики активно использу-
ют зарубежный продукт. Но он 
должен быть качественным.

Пространственным комфортным 
развитием Владивостока помимо 
приморских заняты московский 
и омский проектные институты, 
а также инжиниринговая компания 
из Японии.

НАСЛЕДИЕ Министр культуры
встретился с владельцами 
исторических усадеб

Красота не будет 
разрушена

Дарья Крутоголова

МИНИСТР культуры Россий-
ской Федерации Владимир Ме-
динский убежден, что сохранить 
брошенные и разрушающиеся 
усадьбы можно только при помо-
щи частных инвестиций. Для это-
го, по его мнению, необходимо 
ввести налоговые преференции 
для их владельцев. Об этом он за-
явил на встрече с членами Ассо-
циации владельцев историче-
ских усадеб. 

Речь на заседании шла о новом 
масштабном проекте «Возро-
жденные усадьбы России», шеф-
ство над которым взял Владимир 
Мединский. В процессе дискуссии 
министр культуры сообщил, что 
считает нужным передавать 
усадьбы в частное владение. 

«Усадебный мир России явля-
ется таким же культурным достоя-
нием, как замки Шотландии и Гер-
мании, к примеру, — заявил Медин-
ский. — Единственным отличием 
можно считать то, что у нас был 
значительный перерыв — и каким-
то усадьбам повезло больше (им 
присвоили музейный статус), а не-
которые оказались попросту бро-
шены». Он назвал практически 
уникальным явлением факт вос-
становления потомками имен 

истинных владельцев усадеб — и 
тем самым ответил на сентенцию 
Михаила Лермонтова (председате-
ля совета) о том, что в ближайшие 
планы ассоциации входит расши-
рить количество участников до 
ста: «без расчета на личный, част-
ный интерес сто человек вы набе-
рете только через сто лет». Ми-
нистр отдельно подчеркнул, что 
только продажа или сдача в аренду 
усадеб (за исключением государ-
ственных музеев) в частную соб-
ственность может возродить их. 
«И тогда возрожденные усадьбы 
станут такой же частью нашего 
культурного ландшафта, как и воз-
рожденные храмы». 

Владимир Мединский отметил 
изначально исключительно на-
следственный характер имущест-
ва, ставя это в плюс переходу уса-
деб в частные руки и назвав их 
«семейным владением». Не смог 
он обойти стороной и денежный 
вопрос — упомянув о способах 
компенсации расходов на содер-
жание усадеб, он заметил, что у го-
сударства в недостаточной степе-
ни развит механизм стимулирова-
ния и поощрения подобных трат. 
Однако со своей стороны глава 
минкультуры высказал желание 
снизить налоги для владельцев 
усадеб: «Необходимо освобо-
ждать восстановленные памятни-
ки от налогового бремени». 

Владимир Мединский пообе-
щал полную информационную 
поддержку инициативам ассоци-
ации — «все будем бесплатно раз-
мещать, контролировать, отсле-
живать, продвигать». В частно-
сти, это коснулось туристических 
маршрутов — «везде впишем, но 
вы, главное, сделайте». Турмар-
шрутам на дискуссии уделили не-
мало времени — именно они при-
носят основной доход и привлека-
ют внимание людей.

Усадебный мир 
России является 
таким же культур-
ным достоянием, как 
замки Шотландии 
и Германии
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БАСКЕТБОЛ Прошедший тур
Единой лиги бьет рекорд
по посещаемости матчей

Эффект толпы

Владимир Ильин

СРАЗУ на трех матчах очередного тура регулярного 
чемпионата Единой лиги присутствовало более пяти ты-
сяч зрителей — это рекорд сезона. Толпы болельщиков 
ломились на баскетбол в Казани, Саратове и Перми.

Даже на встречи Еврокубка в столице Татарстана 
приходят по 3000—3500 человек, но «Локомотив-Ку-
бань», равно как ЦСКА и «Химки», — это более серьез-
ный раздражитель, чем зарубежные клубы. На матч с 
краснодарцами собралось без малого шесть тысяч зри-
телей. И они увидели откровенный разгром гостей 
(93:65), которые в этом сезоне отличились победной се-
рией из 26 матчей в официальных турнирах, но сейчас 
потерпели уже третье подряд поражение в Единой лиге. 
В составе УНИКСа блеснул Джамар Смит, набравший 
25 очков, из них 18 — шестью попаданиями с дальней ди-
станции.

— Каждый наш игрок внес вклад в победу. Именно то, 
что я хотел бы видеть всегда, — сказал греческий настав-
ник казанцев Димитрис Прифтис. — Очень уважаю «Ло-
комотив-Кубань» за то, как жестко они действуют, за 
физическую подготовку и качество игры.

Трещал по швам саратовский дворец спорта «Кри-
сталл». Матч местного «Автодора» с ЦСКА собрал 5100 
болельщиков. Они увидели результативную игру — 
110:98 в пользу москвичей. Солировал французский 
легионер «красно-синих» Нандо Де Коло, установив-
ший личный рекорд в Единой лиге — 35 очков. У него 
семь метких выстрелов из-за дуги. Интересно, что пер-
вую половину матча армейцы проиграли (53:57), но по-
сле большого перерыва смогли заметно прибавить.

«Химкам» победы в Единой лиге даются даже труд-
нее, чем в Евролиге. Вот и в Нижнем Новгороде подмо-
сковные баскетболисты спаслись в концовке благодаря 
новым подвигам Алексея Шведа, в итоге набравшего 26 
очков — 82:79. Результаты остальных матчей тура: ВЭФ 
(Латвия) — «Зенит» (Санкт-Петербург) — 80:90, «Аста-
на» (Казахстан) — «Цмоки-Минск» (Белоруссия) — 
77:59, «Парма» (Пермь) — «Калев» (Эстония) — 104:84 
при 5200 болельщиках. Лидируют: УНИКС — 14 побед — 
1 поражение, ЦСКА — 15—2, «Локомотив-Кубань», «Зе-
нит» — по 12—4, «Химки» — 9—7, «Автодор» — 8—7.

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА Наши медали
на «зимнем» ЧМ остались
незамеченными ИААФ

На пьедестале 
невидимки 

Илья Трисвятский

РОССИЙСКИЕ спортсмены выиграли три медали на за-
вершившемся в Бирмингеме (Великобритания) чемпио-
нате мира в закрытых помещениях. На крытой арене вме-
стимостью 16 тысяч зрителей «золотой» дубль сделали 
прыгуны в высоту Мария Ласицкене (201 см) и Данил Лы-
сенко (236 см). В женских прыжках с шестом «серебра» с 
личным рекордом добилась Анжелика Сидорова (490 см).

Из-за временного отстранения Всероссийской феде-
рации легкой атлетики (ВФЛА) наши спортсмены вот 
уже третий сезон продолжают выступать на соревнова-
ниях без флага, без гимна и в малопонятном статусе, обо-
значаемом аббревиатурой ANA — Authorised Neutral 
Athletes. К участию в турнирах допускаются единицы 
россиян. К примеру, в Бирмингеме их стартовало всего 
семеро. Причем выполнение двух основных пунктов до-
рожной карты по восстановлению членства в Междуна-
родной федерации легкой атлетики (ИААФ) находится за 
пределами компетенции ВФЛА.

Оказалось, что и подобного унижения России для пре-
зидента ИААФ британца Себастьяна Коэ мало. Похоже, 
его очень сильно расстроил тот факт, что в прошлом году 
наша команда из всего-то 19 спортсменов на летнем ЧМ 
в Лондоне выиграла сразу шесть медалей. И было приня-
то совершенно хамское по отношению к россиянам и аб-
сурдное одновременно решение — награды, выигранные 
«нейтральными атлетами», вообще НИКАК не учитыва-
ются в общей таблице медалей, публикуемой на сайте 
ИААФ и в информационных бюллетенях. Получается, 
что и непобедимая Ласицкене, и Лысенко, выигравший у 
чемпиона мира-2017 катарца Мутаза Баршима, и Сидо-
рова, схлестнувшаяся в красивейшей дуэли с американ-
кой Сэнди Моррис — это все невидимки. Их как будто бы 
и не было вообще на турнире в Бирмингеме.

Решение ИААФ не замечать медали вообще не имеет 
аналогов. Это противоречащий законам спортивной ста-
тистики и чудовищный по своему цинизму подход. Осо-
бенно если вспомнить, что на минувших зимних Играх в 
южнокорейском Пхенчхане все медали, выигранные де-
легацией «Олимпийские атлеты из России» (OAR), стро-
го учитывались в справочной таблице наград по странам 
на официальном сайте главного спортивного форума че-
тырехлетия и в специальной информационной системе, 
доступной аккредитованным журналистам.

Соревнования в Англии завершились вчера поздно ве-
чером по московскому времени, уже после подписания 
этого номера «РГ». Если бы медали россиян не накрыва-
лись шапкой-невидимкой от сэра Коэ, то в таблице на-
град перед заключительным днем турнира наблюдалась 
бы поразительная картина — «сообщество» ANA (читай 
Россия) из семи спортсменов занимало второе место! А 
вот это уж точно не понравилось бы ИААФ.

ХОККЕЙ Гол Дацюка помешал «Северстали» сотворить сенсацию в Кубке Гагарина

Капитан спасает СКА
Илья Зубко

В 
Континентальной хоккей-
ной лиге стартовал плей-
офф. 16 лучших команд ре-

гулярного чемпионата борются 
за Кубок Гагарина в сериях до че-
тырех побед. И первые же матчи 
принесли довольно неожидан-
ные результаты.

По итогам выходных в двух се-
риях были сыграны по два матча. 
Финский «Йокерит» стартовал в 
плей-офф с неожиданного до-
машнего поражения от «Сочи» 
во втором овертайме — 2:3. Геро-

ем этого поединка стал вратарь 
гостей Константин Барулин, от-
разивший 52 броска. Любопыт-
но, что сочинцы в третий раз уча-
ствуют в Кубке Гагарина, но ра-
нее не выиграли в плей-офф ни 
матча, всухую проиграв серии 
ЦСКА и московскому «Динамо». 
Уже на следующий день «джоке-
ры» взяли убедительный реванш, 
разгромив оппонента — 7:2.

В противостоянии ярослав-
ского «Локомотива» и нижего-
родского «Торпедо» борьба изна-
чально ожидалась очень упорная. 
В Ярославле оба матча выиграли 

хозяева с одинаковым счетом 
2:1, но здесь еще ничего не ясно.

Другие пары на Западе выгля-
дят более предсказуемыми. К 
примеру, дуэль ЦСКА и «Спарта-
ка» только на бумаге кажется 
привлекательной. На деле разни-
ца в классе между командами 
слишком велика, чтобы говорить 
о какой-то интриге. Первый матч 
армейцы выиграли в одну калит-
ку — 6:0. Здесь «красно-белые» 
вряд ли могут помышлять о боль-
шем, чем победа в отдельно взя-
том матче. Но и до нее пока дале-
ковато.

В дуэли СКА и «Северстали» 
все тоже казалось предельно по-
нятным. Питерский клуб за яв-
ным преимуществом выиграл 
«регулярку». Череповчане же в 
последний момент пробились в 
плей-офф, заняв восьмое место 
в конференции. Однако пере-
полненный «Ледовый» в дебют-
ном матче серии увидел неожи-
данную картину. Поведя в счете 
на 13-й минуте после броска 
Ильи Ковальчука, армейцы с 
Невы пропустили после переры-
ва дважды. Лишь на 48-й минуте 
Войнов ситуацию выровнял. 
Шипачев за четыре минуты до 
сирены, казалось, поставил точ-
ку — 3:2 в пользу хозяев. Но «Се-
версталь», заменив в концовке 
вратаря на шестого полевого, 
умудрилась отыграться и пере-
вести встречу в овертайм — от-
личился Олег Яшин.

В дополнительном периоде 
преимущество армейцев было 
уже подавляющим. Ну а точку в 
этом противостоянии поставил 
капитан СКА и сборной России, 
новоиспеченный олимпийский 
чемпион Павел Дацюк. Получив 
на 68-й минуте пас от другого ге-
роя Пхенчхана Никиты Гусева, 
39-летний центрфорвард, выка-
тившись из-за ворот, изящно от-
правил шайбу в «домик» Юлиусу 
Гудачеку — 4:3. Тяжелейшая побе-
да СКА, которую главный тренер 
армейцев Олег Знарок объяснил 
усталостью после Олимпиады. 
Как известно, сразу 15 хоккеи-
стов питерского клуба были в со-
ставе сборной на Играх в Пхен-

чхане, и теперь от них трудно 
ожидать мгновенного восстанов-
ления после изматывающего 
турнира в Корее.

Что же касается Востока, то 
здесь единственный овертайм со-
стоялся в Челябинске. Там ниж-
некамский «Нефтехимик» ока-
зал жесточайшее сопротивление 
«Трактору», сравнял счет в 
основное время. Однако на 68-й 
минуте Кравцов принес победу 
уральцам — 4:3. Самый результа-
тивный матч состоялся в Уфе. 
Местный «Салават Юлаев» за 
здравие начал поединок с «Аван-
гардом», но, поведя 3:0, чуть рас-
слабился и позволил «ястребам» 
подтянуться. К середине третье-
го периода на табло уже горел 
счет 4:4. Однако Ларсен и Харти-
кайнен забили по шайбе в боль-
шинстве и принесли победу «Са-
лавату» — 6:4.

Казанский «Ак Барс», став-
ший лучшей командой конферен-
ции по итогам «регулярки», не 
испытал больших проблем в игре 
с хабаровским «Амуром», для ко-
торого нынешний плей-офф 
лишь второй в истории клуба. 
Первая встреча этих команд за-
вершилась «сухой» победой 
«барсов» — 3:0. Ну а единствен-
ный успех гостей вчера был за-
фиксирован в Екатеринбурге, где 
«Автомобилист» уступил магни-
тогорскому «Металлургу» — 2:3. 
Победный гол у «Магнитки» за-
бил олимпийский чемпион Сер-
гей Мозякин. Следующие матчи 
Кубка Гагарина пройдут уже се-
годня.

Футбол Столичное дерби «Локомотив» — «Спартак», проходившее 
под сильнейшим снегопадом, завершилось безголевой ничьей

В сугробах по нулям

Илья Соболев

Н
а минувших выход-
ных после зимней 
паузы возобновился 
чемпионат России 
среди команд Пре-

мьер-лиги. 
Ключевой матч 21-го тура, а 

возможно, и всей весенней части 
отечественного первенства со-
стоялся накануне в Черкизово, 
где лидер чемпионата «Локомо-
тив» принимал одного из основ-
ных своих преследователей, 
«Спартак». Победитель в столич-
ном дерби так и не был опреде-
лен: встреча завершилась безго-
левой ничьей.

Впрочем, не футбол, показан-
ный командами, стал главной те-

мой для обсуждения, а погодные 
условия, в которых проходило 
сие действо. Несмотря на уже 
четвертый день марта, ничто 
вчера в Москве не говорило о 
смене времен года. Скорее нао-
борот: в ночь с субботы на вос-
кресенье зарядил сильнейший 
снегопад, не прекращавшийся до 
матча. В подобных условиях ло-
гичнее всего было бы перенести 
встречу на другое, более подхо-
дящее время. И такая возмож-
ность вроде как даже обсужда-
лась. Но было принято решение 
играть.

— Все решает температура, — 
пожал плечами наставник «Спар-
така» Массимо Каррера на пресс-
конференции, когда у него спро-
сили, почему «красно-белым» не 
удалось настоять на переносе 
матча, как это было на неделе в 
случае с кубковой игрой против 
самарских «Крыльев». 

— Сегодня не было минус 16, 
как в Самаре. Это означало, что 
надо играть, — пояснил итальянец.

Уже с первых минут происхо-
дившее в Черкизово выглядело 
скверно. Оранжевый мяч, кото-
рый анонсировали организаторы, 
почему-то оказался желтым и от-
чаянно сливался с полем. Как выя-
снилось, снарядов более подходя-
щей цветовой гаммы просто не 
оказалось в наличии. Плохо раз-
личима была и красная разметка: 
судье постоянно приходилось 
притормаживать игру, чтобы спе-
циальный человек расчищал ло-
патой разлиновку. Предсказуемо 
сливались со снегом футболисты 
«Локомотива», почему-то вышед-
шие на игру в белой форме.

Качество непосредственно 
футбола тоже ощутимо страдало. 
Игроки поначалу явно старались 
перестраховываться и не зря. 
Пока футболисты не разогрелись, 

едва ли не каждое столкновение 
или падение влекло за собой появ-
ление медицинской бригады. 
«Обе команды старались играть в 
футбол, но было тяжело», — развел 
руками Каррера, общаясь с жур-
налистами. Кстати, на пресс-кон-
ференцию итальянец пришел 
жутко поеживаясь и морща лицо. 
Было видно, что тренер, даже не-
смотря на внушительный пухо-
вик, в котором он провел весь 
матч на бровке, сильно замерз и 
до сих пор не успел оттаять. Ре-
зультат игры его тоже явно не со-

грел. По итогам дерби «Спартак» 
не сумел приблизиться к «Локо-
мотиву», оставшись на расстоя-
нии тех же восьми очков.

— Нам было принципиально — 
не дать приблизиться к «Спарта-
ку», — признался рулевой «Локо» 
Юрий Семин.

А вот «Краснодар», вышедший 
на второе место, отставание от ли-
дера сократил: оно теперь состав-
ляет семь очков.

Зрители с трудом могли рассмо-
треть на фоне снега желтый мяч 
и игроков «Локомотива».

Этот бросок капитана СКА Павла Дацюка (номер 13) принес питерцам непростую победу над «Северсталью».

Акцент

 Оранжевых мячей, подходя-
щих для снежной погоды, на 
матче «Локомотив» — «Спартак» 
в наличии не оказалось

Анжелика Сидорова выиграла «серебро» в прыжках 
с шестом с личным рекордом, показав результат 4 м 90 см.

НОВОСТИ

Месси забил
юбилейный
гол

600 УДАРОВ 
ЛИОНЕЛЯ

Иван Ильин

АРГЕНТИНСКИЙ нападающий 
«Барселоны» покорил очеред-
ную снайперскую высоту и при-
нес своей команде очень важную 
победу в чемпионате Испании.

«Барса» принимала на «Камп 
Ноу» своего главного преследо-
вателя, мадридский «Атлетико». 
На 26-й минуте каталонцы полу-
чили право исполнить штраф-
ной. К мячу подошел Лионель 
Месси, который пробил просто 
идеально — мяч перелетел через 
стенку, и вратарю «матрасни-
ков» Яну Облаку оставалось 
только проводить его глазами. 
Этот гол стал для Месси особен-
ным, 600-м в профессиональной 
карьере. 539 мячей Лионель за-
бил в футболке «Барселоны», а 
еще 61 — выступая за националь-
ную сборную. Чтобы достичь 
столь впечатляющей цифры, ар-
гентинцу понадобилось всего 
747 матчей.

Гол Месси в итоге оказался 
единственным в матче. «Барсе-
лона» выиграла 1:0 и увеличила 
отрыв от «Атлетико» до восьми 
очков. После 27 туров у каталон-
цев 69 баллов, у мадридского 
клуба — 61. Идущий третьим 
«Реал» набрал 54 очка.

Скончался
футболист
сборной
Италии 
Давиде Астори

УШЕЛ ВО СНЕ

Сергей Литвинов

КАПИТАН «Фиорентины» и за-
щитник сборной Италии Давиде 
Астори скончался на 32-м году 
жизни. Причиной смерти стала 
остановка сердца. 

Тело Астори было обнаруже-
но в воскресенье в одном из но-
меров отеля в городе Удине, где 
«Фиорентина» остановилась за 
сутки до матча чемпионата Ита-
лии с местным «Удинезе». 

— Давиде умер во сне. Мы со-
болезнуем его родным и призы-
ваем всех с уважением отне-
стись к чувствам семьи покойно-
го, — говорится в сообщении на 
официальном сайте «фиалок». 

Из-за смерти Астори были от-
менены все семь воскресных 
встреч 27-го тура итальянского 
чемпионата, в том числе и дерби 
«Милан» — «Интер».

Давиде был известен по сво-
им выступлениям за «Кальяри», 
«Рому» и сборную Италии. В 
2012 году защитник мог перее-
хать в Россию, где им интересо-
вался «Спартак». Но сделка со-
рвалась в последний момент, по-
скольку президент «Кальяри» 
запросил у москвичей 15 милли-
онов евро. 

Герои ОИ-2018
отличились
на этапе Кубка
мира в Лахти

СКОРОСТНАЯ 
«КЛАССИКА»

Илья Трисвятский 

НАШИ молодые лыжники про-
должают брать награды на со-
ревнованиях топ-уровня. Обла-
датель четырех медалей зимней 
Олимпиады-2018 Александр 
Большунов и бронзовый призер 
Пхенчхана в эстафете Наталья 
Непряева отличились на этапе 
Кубка мира в финском Лахти.

В гонке на 15 километров 
классическим стилем с раздель-
ным стартом Большунов показал 
второй результат, уступив 9,1 се-
кунды победившему казахстан-
цу Алексею Полторанину. Третье 
время у двукратного победителя 
Игр финна Йиво Нисканена.

Непряева на «десятке» в ана-
логичном формате тоже взяла 
«серебро», проиграв сильнейшей 
в этой гонке финке Кристе Пяр-
мякоски 20,9 секунды, но при 
этом опередив рекордсменку по 
числу медалей на Белых олимпи-
адах неувядаемую 37-летнюю 
норвежку Марит Бьорген.

— Чувствую себя даже лучше, 
чем в Южной Корее, — сказала 
Непряева. — У меня было много 
энергии, поэтому смогла проя-
вить себя на протяжении всей 
дистанции.
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Международный совет футбольных ассоциаций (ИФАБ), ответствен-
ный за изменение правил игры, одобрил использование системы видеопо-
мощи арбитрам (VAR) во время матчей чемпионата мира-2018 в Рос-
сии. Такое решение было принято на ежегодном общем собрании органи-
зации под председательством президента ФИФА Джанни Инфантино.
Глава мирового футбола ранее неоднократно заявлял о том, что ЧМ в 
России станет первым в истории, в котором судьи смогут воспользо-
ваться помощью видеоассистентов. Официально же это было подтвер-
ждено именно сейчас, на собрании ИФАБ. 
Первым крупным международным турниром, на котором была опро-
бована система VAR, был Кубок конфедераций, который состоялся в 
России минувшим летом. Эксперимент признали удачным, и уже с 
этого сезона видеоповторами пользуются в чемпионатах Италии, Гер-
мании и Португалии.
Еще одно важное решение ИФАБ — разрешение четвертой замены в до-
полнительное время. Впервые на крупном турнире подобная практика 
была применена, как и в случае с видеоповторами, на Кубке конфедера-
ций-2017.

СТАТИСТИКА

«Анжи» — «Рубин» — 1:1
Голы: Лескано, 90+1 — Попов, 36.

ЦСКА — «Урал» — 1:0
Гол: Дзагоев, 59.

«Зенит» — «Амкар» — 0:0
«Краснодар» — «Ростов» — 3:1
Голы: Смолов, 28, 60, пен, Мамаев, 

89 — Ионов, 45, пен.

«СКА-Хабаровск» — «Тосно» — 0:1
Гол: Мирзоев, 69.

«Уфа» — «Динамо» — 1:1 
Голы: Пауревич, 51 — Марков, 17, пен.

«Арсенал» — «Ахмат» — 1:0
Гол: Чаушич, 90+2.
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